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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №122 (30619)                     2 ноября 2017 года              ●● Цена свободная16+

111100000000 ���� йййй     гггг оооо дддд     ВВВВееее лллл ииии кккк оооо йййй     ООООккккттттяяяя бббб рррр ьььь сссс кккк оооо йййй
сссс оооо цццц ииии аааа лллл ииии ссссттттииии чччч ееее сссс кккк оооо йййй     рррр ееее вввв оооо ллллююююццццииии ииии

А ДНЁМ РАНЬШЕ, 24 октября,
44�й номер «Рабочего Пути»
открывался передовой «Что

нам нужно?». Вот ясный ответ:
«Нужно правительство Кишкина —
Коновалова заменить правительст�
вом Советов Рабочих, Солдатских и
Крестьянских Депутатов. То, что не
было сделано в феврале, должно
быть сделано теперь». 

Но здесь же Сталин (передовая
принадлежала его перу) чётко назы�
вает условия победы: «Рабочие, сол�
даты, крестьяне, казаки, все трудя�
щиеся!.. Если вы все будете действо�
вать дружно и стойко, никто не по�
смеет сопротивляться воле народа.
Старое правительство уступит место
новому тем более мирно, чем силь�
нее, организованнее и мощнее вы�
ступите вы. И вся страна пойдёт тог�
да смело и твёрдо к завоеванию ми�
ра народам, земли крестьянам, хле�
ба и работы голодающим».

Рядом статья Ленина «Новый об�
ман крестьян партией эсеров». Автор
смотрит в завтрашний день: чтобы
быть прочной, власть Советов в
России не может опираться только
на рабочий класс. Значит, необхо�
димо оторвать крестьян от примк�
нувших к помещикам эсеров. И Ле�
нин раскрывает предательство псев�
дореволюционеров и якобы�социа�
листов: «Партия эсеров торжествен�
но и всенародно на своих съездах

первой (1905 года) и второй (1917
года) русской революции обязалась
поддерживать крестьянское требо�
вание конфискации помещичьих зе�
мель, т.е. перехода их крестьянам
безвозмездно. А в теперешнем проек�
те господина С.Л. Маслова (ми�
нистр земледелия в последнем Вре�
менном правительстве. — В.Т.) не
только остаётся помещичья собст�
венность на землю, но даже плата
крестьян за «арендуемые» земли, по
«справедливой оценке», поступает
помещикам… Помещичья собствен�
ность не уничтожается, а укрепляет�
ся эсерами. Их переход на сторону
помещиков, их измена крестья�
нам выступает теперь наружу яснее
ясного». 

В 44�м номере «Рабочего Пути»
впервые появились материалы под
рубрикой «В Военно�Революцион�
ном Комитете при Петроградском
Совете Р. и С. Д.» В бюллетене ВРК,
в частности, сообщалось, что «Рево�
люционный гарнизон Петрограда
сплотился вокруг Военно�Револю�
ционного Комитета при Петроград�
ском Совете Раб. и Солд. Депутатов
как своего руководящего органа.
Несмотря на это, штаб Петроград�
ского военного округа в ночь на 22
октября не признал Военно�Рево�
люционного Комитета, отказав�
шись вести работу совместно с
представителями Солдатской сек�

ции Совета. Этим самым штаб по�
рывает с революционным гарнизо�
ном и Петроградск. Советом Раб. и
Солд. Депутатов, становится пря�
мым орудием контрреволюционных
сил». ВРК постановил: «Никакие
распоряжения по гарнизону, не под�
писанные Военно�Революционным
Комитетом, не действительны». 

45�й номер вышел 25 октября 
(7 ноября) 1917 года с призывом «Вся
власть — Советам Рабочих, Солдат и
Крестьян! Мира! Хлеба! Земли!»
Здесь же обращение Военно�Рево�
люционного Комитета «К населению
Петрограда»

«ГРАЖДАНЕ!
Контрреволюция подняла свою

преступную голову. Корниловцы мо�
билизуют силы, чтобы раздавить Все�
российский Съезд Советов и сорвать
Учредительное Собрание. Одновре�
менно погромщики могут вызвать на
улицах Петрограда смуту и резню.

Петроградский Совет Рабочих и
Солдатских Депутатов берёт на се�
бя охрану революционного поряд�
ка от контрреволюционных и по�
громных сил.

Гарнизон Петрограда не допустит
никаких насилий и бесчинств. Населе�
ние призывается задерживать хулига�
нов и черносотенных агитаторов и до�
ставлять их комиссарам Совета в близ�
лежащую войсковую часть. При первой
попытке тёмных элементов вызвать
на улицах Петрограда смуту, грабежи,
поножовщину или стрельбу преступни�
ки будут стёрты с лица земли.

Граждане! Мы призываем вас к
полному спокойствию и самообла�
данию. Дело порядка и революции в
твёрдых руках». 

24 октября (6 ноября) «Рабочий
Путь» на себе испытал повадки
Корнилова — Керенского. Корот�
кая информация «Опять!». Читаем:

«Опять закрыли нашу газету! В
момент, когда над революцией на�
вис дамоклов меч контрреволю�
ции, когда напряжённое состояние
пролетарских и солдатских масс
достигло своего апогея, — в этот
момент закрывается газета, к голо�
су которой прислушивается вся ра�
бочая, солдатская и крестьянская
Россия!

Это ли не провокация? Это ли не
вызов тем массам, которые стоят в
боевом порядке и готовы каждую
минуту ринуться на улицу? Да, это
есть вызов. Но контрреволюция же�
стоко ошибается, если думает, что
этот вызов не будет принят револю�
ционным Петроградом, что он от�
ступит. Петроградский Совет сказал
недавно, что если только контрре�
волюция сделает наступление, то
мы ответим контрнаступлением,
которое беспощадно будет доведено
до конца. И контрреволюцию ждёт
жестокое разочарование, если она
думает, что слова Совета не претво�
рятся в дело.

Наступление сделано. Готовься,
революционный Петроград, спо�
койно, серьёзно и обдуманно! По�
беда за тобой!»

В информации «Закрытие «Рабо�
чего Пути» некоторые подробности
нападения на редакцию: «Вчера в 
5 ч. 30 м. утра в типографию нашей
газеты явился комиссар 3�го Рожде�
ственского района с отрядом юнке�
ров 2�й Ораниенбаумской школы.
Окружив все входы и выходы, ко�
миссар предъявил выпускающему
ордер Полковникова, командующе�
го округом, о немедленном закры�
тии газет «Рабочий Путь» и «Сол�
дат», а также типографии.

Выпускающий на это ответил, что
он не признаёт никаких указов, от�
куда бы они ни исходили, без санк�
ции Военно�Революционного Ко�
митета при Петроградском Совете
Рабочих и Солдатских Депутатов, и
от принятия ордера отказался, о чём
был составлен протокол. Газета всё
же была закрыта…» 

Интересная информация была
сообщена в 1933 году ветеранами�
правдистами М.С. Ольминским,
М.А. Савельевым и М.И. Ульяно�
вой: «За «Правдой» так же, как и за
партией большевиков, стояли же�
лезной стеной всё растущие в своём
числе революционные солдатские
и рабочие массы. Вот почему, когда
в период Октябрьского восстания,
по распоряжению Временного пра�
вительства, типография, где печа�
талась «Правда» (она тогда выходи�
ла с логотипом «Рабочего Пути». —
В.Т.), была подвергнута разгрому в
ночь на 6 ноября (24 октября) отря�
дом юнкеров, на другой день — по

приказу Военно�революционного
комитета — охрану типографии и
редакции принял на себя караул ре�
волюционного Литовского полка и
6�го запасного батальона, а «Прав�
да», несмотря на категорический
запрет Керенского, была выпущена
на следующий день. Вот почему
при повторной попытке нападения
на редакцию «Рабочего Пути» в до�
ме № 6 по Финляндскому проспек�
ту вызванный отряд Красной гвар�
дии арестовал белогвардейский от�
ряд и препроводил его в Петропав�
ловскую крепость. Революция уже
явно побеждала. Контрреволюция
оказалась бессильной задушить
«Правду».

Последний раз «Правда» с лого�
типом «Рабочего Пути» вышла 26
октября (8 ноября) 1917 года. Опуб�
ликовано обращение Петросовета
«К гражданам России»:

«Временное Правительство низло�
жено. Государственная власть пере�
шла в руки органа Петроградского
Совета Рабочих и Солдатских Депу�
татов — Военно�Революционного Ко�
митета, стоящего во главе Петро�
градского пролетариата и гарнизона.

Дело, за которое боролся народ:
немедленное предложение демо�
кратического мира, отмена поме�
щичьей собственности на землю,
рабочий контроль над производст�
вом, создание Советского Прави�
тельства — это дело обеспечено.

Да здравствует революция рабо�
чих, солдат и крестьян!» 

Информация «У Зимнего дворца»
стала своеобразным продолжением
заявления ВРК: «В 73/4 веч. Зимне�
му дворцу (в нём находилось Вре�
менное правительство. — В.Т.) был
предъявлен ультиматум: сдаться в
10 минут. К этому времени дворец
был окружён солидными силами пе�
хоты с броневиками и орудиями, а по
Неве к дворцу подошли три минонос�
ца. С Петропавловской крепости на
дворец наведены были пушки. За
пять минут до истечения назначен�
ного срока часть юнкеров, состав�
лявшая охрану Зимнего дворца, за�
явила, что сдаётся». 

В своём предпоследнем номере
«Рабочий Путь» сообщал, что днём
25 октября на заседании Петроград�
ского Совета выступал Ленин. В по�
следнем номере газета дала изложе�
ние его речи:

«Товарищи, рабочая и крестьян�
ская революция, о необходимости
которой всё время говорили боль�
шевики, совершилась.

Какое значение имеет эта рабочая
и крестьянская революция? Прежде
всего значение этого переворота со�
стоит в том, что у нас будет Совет�
ское Правительство, наш собствен�
ный орган власти, без какого бы то
ни было участия буржуазии. Угне�
тённые массы сами создадут власть.
В корне будет разбит старый госу�
дарственный аппарат и будет создан
новый аппарат управления в лице
советских организаций.

Отныне наступит новая полоса в
истории России, и данная третья
русская революция должна в своём
конечном итоге привести к победе
социализма».

100 лет спустя мы с гордостью
говорим: «Слава Великой Ок�
тябрьской социалистической ре�
волюции!»

Виктор ТРУШКОВ.

«Правда»: летопись революции

25 октября (7 ноября) 1917 года в 2 часа 35 минут дня открылось экс�
тренное заседание Петроградского Совета рабочих и солдатских депута�
тов. На нём была заслушана информация Троцкого о ходе восстания. По�
сле этого Ленин сделал доклад о задачах власти Советов. Громадным боль�
шинством голосов была принята написанная Владимиром Ильичом резо�
люция, заканчивавшаяся оптимистическими словами: «Совет убеждён, что
пролетариат западноевропейских стран поможет нам довести дело социа�
лизма до полной и прочной победы». В год 100�летия Великого Октября мы
снова жаждем, чтобы эта задача встала в нашу повестку дня.

«Довести дело социализма
до прочной победы»

ВВВВеееекккк    ООООккккттттяяяяббббрррряяяя....     ММММоооояяяя    ррррееееввввооооллллююююцццциииияяяя

Нет, мы и теперь
не будем рабами

Рабочий, член ЦК КПРФ Алексей ПАРФЁНОВ
в беседе с политическим обозревателем «Правды»

Виктором КОЖЕМЯКО

«Пусть господствующие классы содрогаются
перед Коммунистической Революцией. Пролета�
риям нечего в ней терять, кроме своих цепей.
Приобретут же они весь мир».

Эти чеканные строки «Манифеста Коммунис�
тической партии», написанного К. Марксом и
Ф. Энгельсом в 1848 году, стали ключевыми для
рабочего класса России, кото�
рый в 1917�м во главе с ленин�
ской партией большевиков со�
ставил авангард Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции.

В дни 100�летия эпохального
исторического события, корен�
ным образом определившего на
многие годы судьбу нашей стра�
ны, да и мира в целом, я считаю,
очень важно услышать голос ны�
нешних представителей этого
класса. Что думают они об Октя�
бре, о России сегодня, о её буду�
щем и о коммунистической, со�
циалистической идее, которую
теперь определённые силы рьяно
пытаются навсегда похоронить? 

Собеседником своим для столь актуального
разговора я выбрал человека отнюдь не случай�
ного. Всем, кто регулярно читает «Правду», имя
Алексея Парфёнова хорошо знакомо: он нередко
выступает на страницах нашей газеты. Больше
того, выступает, как правило, интересно и зло�
бодневно, вызывая живой читательский отклик.

Он и сам горячо откликается на поднимаемые
«Правдой» волнующие вопросы, связаны ли они
с рабочей темой или другими заботами КПРФ, с
творчеством и личностью выдающегося совет�
ского драматурга Виктора Розова или подвигом
отважной героини�комсомолки Зои Космодемь�
янской. Напомню, например, как убеждённо и

доказательно вступил он в дис�
куссию с американским про�
фессором Джонатаном Плат�
том, не приняв некоторых его
утверждений, касавшихся Зои�
ной темы.

Словом, это человек нерав�
нодушный, мыслящий, много
читающий, с весьма разносто�
ронними интересами. Можно
назвать его рабочим интелли�
гентом, и в этом смысле он на�
поминает мне Ивана Бабушки�
на, которого, как известно,
очень любил Владимир Ильич.

Вполне закономерно, что сле�
сарь Алексей Вячеславович
Парфёнов с Дмитровской пер�
чаточной фабрики в Подмоско�

вье (ставшей теперь акционерным обществом)
уже не первый срок среди тех рабочих, которые
представляют современный пролетариат в Цент�
ральном Комитете КПРФ. Замечу, правда, что
недавно, в августе нынешнего года, он уволен с
работы в АО «Дмитровский трикотаж» — «по со�
кращению штатов»...

Биография
«самая обычная»

— Сначала, Алексей Вячесла�
вович, расскажите коротко
свою биографию. Наверное, чи�
тателям любопытно узнать, ка�
ким путём рабочий из производ�
ственного цеха приходит в ЦК
КПРФ. 

— Биография для своего
времени самая обычная. Ро�
дился в 1955�м, в подмосков�
ном Дмитрове. В 1972�м окон�
чил среднюю школу и посту�
пил учеником слесаря на
здешнюю перчаточную фабри�
ку, где проработал затем в об�
щей сложности около 45 лет.
Будучи слесарем, окончил в
1975 году Яхромский вечерний
текстильный техникум, а в
1977�м вступил в КПСС.

— Важный момент! Мы по�
том к этому ещё обратимся. По�
ка же хочу спросить: вы осозна�
вали тогда это событие как осо�
бо значимое для вас?

— Очень даже осознавал. И
долго, основательно к нему го�
товился. Партия охотно прини�
мала в свои ряды рабочих. Не
то чтобы всех подряд — откро�
венных пьяниц, прогульщиков,
конечно, не принимали. Но ес�
ли ты хорошо работаешь и не
имеешь замечаний от начальст�
ва, секретарь цеховой парторга�

низации, сам секретарь парт�
бюро фабрики начинают с то�
бой «вести работу», постепенно
готовя к вступлению в КПСС.
Было даже такое негласное
правило: на одного принятого в
партию инженерно�техничес�
кого работника должно быть не
менее трёх рабочих.

— К формализму это не при�
водило?

— Пожалуй, бывало ино�
гда… Я в октябре 1976 года по�
дал заявление с просьбой о
приёме в КПСС совершенно
самостоятельно. Прошёл кан�
дидатский стаж и в ноябре
1977�го на собрании коммуни�
стов был принят в партию. Это
решение утвердила комиссия
при Дмитровском райко�
ме КПСС — при моём учас�
тии. Меня выслушали, задава�
ли вопросы, а затем — бюро
райкома.

— Значит, в нынешнем ноябре
отметите 40�летие своей комму�
нистической партийности?

— Получается так.
— Я остановился на этом

факте вашей биографии потому,
что отношение к вступлению в
партию было, как вы сами знае�
те, разным. Для одних — глубо�
ко осознанным и очень ответст�
венным, а для других (многих, к
сожалению!) — просто «шаг в
карьере». Драматические собы�

тия конца 1980�х проявили это с
ужасающей наглядностью. А
когда в 1993 году неимоверными
усилиями удалось воссоздать
КПРФ, далеко не все называв�
шиеся ранее коммунистами сно�
ва пришли в неё.

— Я перерегистрировался
сразу.

Правомерно
стала революция
основной датой

для страны, для отцов
и детей

— Чем стала для вас лично
Великая Октябрьская социали�
стическая революция?

— Я родился и жил в стране,
где главным государственным
праздником была годовщина
этой революции. Ежегодно 
6 ноября в Москве проводи�
лось торжественное заседание
ЦК партии и Верховного Со�
вета СССР, а 7 ноября прохо�
дили военный парад и демон�
страция трудящихся столицы
на Красной площади. Демон�
страции и митинги были в этот
день по всей стране, чем под�
чёркивалась исключительная
важность события, происшед�
шего 7 ноября (по новому сти�
лю) 1917 года.

(Окончание на 4�й стр.)

В честь столетия Великого Октября Цент�
ральный и Московские городской и област�
ной комитеты КПРФ и ряд других левых
партий и движений 7 ноября проведут демон�
страцию и митинг�концерт, посвящённые со�
той годовщине Великой Октябрьской социа�
листической революции.

Сбор участников — в 14.00 на Страстном
бульваре (станции метро «Чеховская»,
«Пушкинская» и «Тверская»).

В честь 99+летия комсомола

Курьер новостей

Ураган вырубил свет

ВПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ок�
тября на Волгоградскую об�

ласть обрушился ураган, кото�
рый получил название «Гриша».
Сильный ветер, порывы которо�
го достигали 27 м/с, нарушил
работу более 300 воздушных ли�
ний электропередачи и транс�
форматорных подстанций. Без
электроснабжения оставались
почти 15,7 тысячи жителей в 
26 населённых пунктах. Уже к 
9 часам вечера все аварийные
работы были завершены.

Во Владимирской области из�
за непогоды 38 населённых
пунктов также остались без эле�
ктричества в ночь на среду: ура�
ганный ветер оборвал линии эле�
ктропередачи в Петушинском,
Собинском, Судогодском муни�
ципальных районах. К ликвида�
ции происшествия привлечены
16 человек, 7 единиц техники.

На Урале бастуют
адвокаты

РЕШЕНИЕ о забастовке при�
нято советом адвокатской

палаты и президиумом Сверд�
ловской областной коллегии ад�
вокатов. Прекращён приём заяв�
лений судов и органов следствия
на представление услуг гражда�
нам, не имеющим возможности
оплатить услуги юриста само�
стоятельно. Причиной такого
решения стали долги МВД и су�
дов по оплате труда адвокатов по

назначению. Более трёх тысяч
юристов решили проводить заба�
стовку до полного погашения
долгов перед ними.

Отрезали
от внешнего мира

ВХАНТЫ�МАНСИЙСКОМ
автономном округе — Югре

при благоустройстве федераль�
ной трассы Тюмень — Ханты�
Мансийск жителей садового ко�
оператива СОК «Витамин» отре�
зали от внешнего мира.Ранее по�
стоянные жители садового коо�
ператива ездили в город за про�
дуктами на автомобилях. Однако
сейчас десятки километров они
вынуждены преодолевать пеш�
ком. По словам председателя ко�
оператива Олега Захарова, в
СОК «Витамин» находится 196
участков с домами, в 50 из кото�
рых постоянно прописаны жиль�
цы. Теперь к ним не смогут про�
ехать ни машины экстренных
служб, ни «скорая помощь».

30 октября в Москве состоялся праздничный кон�
церт, посвящённый 99�летию ВЛКСМ. Организаторы
– Московский горком ЛКСМ РФ и Московский горком
КПРФ. К зрителям с поздравлением обратился Пред�
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

МЕРОПРИЯТИЕ проводилось в Московском Дворце пионе�
ров на Воробьёвых горах. В концерте приняли участие лау�

реаты премии Ленинского комсомола Ансамбль песни и пляски
им. В.С. Локтева, Большой детский хор им. В.С. Попова и юные
талантливые исполнители.

Перед концертом состоялась торжественная церемония по слу�
чаю вручения комсомольских билетов и приёма в пионеры. Ветера�
нам комсомола Г.А. Зюганов вручил памятные медали ЦК КПРФ
«100 лет Великой Октябрьской социалистической революции».

В мероприятии также приняли участие заместитель Председателя
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, член Президиума ЦК КПРФ, первый се�
кретарь Московского горкома КПРФ В.Ф. Рашкин, секретари ЦК
КПРФ В.П. Исаков (первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ) и М.В. Дро�
бот, секретарь Московского горкома КПРФ, первый секретарь Мос�
ковского горкома ЛКСМ РФ В.В. Обуховский.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Держись, Донбасс!

«Сечин делает деньги из воды» — такой замечательный заголовок придумали «Ведо"
мости» к новости о том, что правительство будет предоставлять «Роснефти» 35
млрд руб. ежегодно в течение 10 лет (вычет из НДПИ) для работы на Самотлоре, об"
воднённость которого достигла 95%. Больше никто из нефтяных компаний таких ски"
док не добился. Когда Сечину надо получать льготы — «Роснефть» сразу становится
госкомпанией, а когда ему это невыгодно (например, при приватизации «Башнефти») —
она сразу частная. Очень удобно».

Деловой еженедельник «Профиль», №7(39) 2017.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Шестьдесят шестой пошёл
В понедельник, 30 октября, состоялась отправка в Донбасс гуманитарного кон�

воя КПРФ, посвящённого 100�летию Великой Октябрьской социалистической ре�
волюции. В мероприятии принял участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

«СЕГОДНЯ мы с этой площадки отправляем
66�й конвой, — сказал, выступая перед

участниками акции, Геннадий Андреевич. —
Вообще за последнее время мы для поддержки
Донбасса отправили восемь тысяч тонн груза.
Это продовольствие, лекарства, учебники, стро�
ительные материалы. Мы считаем, что это не
только солидарность. Это чувство сплочённос�
ти, которое позволяет людям труда, когда на�
цизм, фашизм, бандеровщина распоясались на
Украине, поддерживать друг друга в это ответст�
венное время».

В мероприятии участвовали заместитель
Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин, член
Президиума ЦК КПРФ, первый секретарь
Московского обкома КПРФ Н.И. Васильев,
секретарь Московского обкома КПРФ А.А.
Наумов, активисты Московского городского
и областного отделений КПРФ, а также пред�
ставители других региональных отделений
Компартии.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Цветы — вождю
Великого Октября!
В воскресенье, 5 ноября, в честь столетия Великой Ок�

тябрьской социалистической революции ЦК и МГК КПРФ
организуют возложение цветов к могиле Неизвестного сол�
дата у Кремлёвской стены и к Мавзолею В.И. Ленина.

В церемонии примут участие руководители КПРФ, депу�
таты Государственной думы и региональных парламентов,
представители коммунистических и рабочих партий, при�
ехавшие на празднование юбилея Великого Октября.

Сбор участников у памятника Г.К. Жукову в 12.00.

Цитата
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Из писем о вожде Великого Октября

Из открытых 
источников

Сами себя
нанимали

О возможном кон

фликте интересов за

явили представители
Transparency Interna

tional, сообщает bfm.ru.
По их данным, Евгений
Писарев, Кирилл Сереб

ренников и другие их
коллеги заключали кон

тракты с самими собой
без ведома минкульта.

РАССЛЕДОВАНИЕ никак
не связано с нашумевшей

ситуацией вокруг Кирилла Се�
ребренникова, оно якобы нача�
лось задолго до появления дела
«Седьмой студии». По данным
Transparency International, 14
художественных руководите�
лей театров получали господ�
ряды от своих же театров. Руко�
водитель «Геликон�оперы»
Дмитрий Бертман, помимо
зарплаты, имел в среднем по
440 тысяч рублей за постановку
спектакля, руководитель Теат�
ра имени Пушкина Евгений
Писарев — по 480 тысяч руб�
лей, руководитель Театра на
Юго�Западе Олег Леушин — по
180 тысяч рублей, руководи�
тель Гоголь�центра Кирилл Се�
ребренников — по 345 тысяч
рублей. Олег Табаков и Олег
Меньшиков в своих театрах за�
рабатывали по 600 тысяч руб�
лей в месяц за актёрскую игру.
Впрочем, режиссёр МХТ име�
ни Чехова Константин Богомо�
лов считает, что это нормально.

«Вполне естественно, что
эти люди получают дополни�
тельное вознаграждение, вы�
полняя дополнительную рабо�
ту, например, выходя на сцену
в спектакле и собирая этим
для своего театра кассу или
ставя спектакли и опять же со�
бирая кассу и делая успех сво�
ему театру. Потому что, по�
верьте мне, как выдающихся
актёров, так и выдающихся
режиссёров очень мало».

О юридической стороне во�
проса говорит руководитель
пиар�отдела Transparency
International Россия Глеб Гав�
риш: «Нанимая себя, они обя�
заны это согласовывать с де�
партаментом культуры Моск�
вы, если это московский театр,
или с министерством культуры,
если это, например, театр
Санкт�Петербурга или Яро�
славля. Мы написали запрос в
прокуратуру, попытались уз�
нать, согласовывали ли они всё
это или нет, и получили ответ,
что в некоторых ситуациях де�
партамент не был в курсе. В ча�
стности, это касалось руково�
дителей Театра кошек Куклачё�
ва и художественного руково�
дителя Гоголь�центра Кирилла
Серебренникова».

Пётр СИДОРОВ. 

КАК УЖЕ СООБЩАЛА «ПРАВДА» конкурс
проводился при поддержке КПРФ. На нём
было представлено более 3 тысяч работ

юных художников. В результате жюри определило
95 победителей.

Открыл торжественное мероприятие председа�
тель Московской городской думы А.В. Шапош�
ников. Он поздравил всех присутствовавших с
Днём комсомола, который отмечался 29 октября.
Затем слово для выступления было предоставлено
Председателю ЦК КПРФ Г.А. Зюганову.

— Дорогие друзья, уважаемые товарищи! — об�
ратился к присутствующим Геннадий Андреевич.
Мы гордимся тем, что наша фракция в Государст�
венной думе практически ежегодно проводит вы�
ставки детского художественного творчества. Мы
провели выставки, посвящённые Победе, Пуш�
кину, Есенину, космосу. Сейчас почти 4 тысячи
детских картин будут представлены на нескольких
выставках. Сегодня мы открываем экспозицию в
Московской городской думе, завтра состоится от�
крытие выставки в Московской областной думе. 

7 ноября выставка откроется в Государственной
думе, а в Таврическом дворце в Санкт�Петербурге
будут представлены лучшие работы. И эта экспо�
зиция проработает три дня во время проведения
19�й международной встречи коммунистических,
рабочих и народно�патриотических сил планеты.

Затем Г.А. Зюганов вручил награды победите�
лям конкурса. Это Александра Бадаева и Светлана
Назарова из Москвы, а также Евгения Филипен�
кова из подмосковного Подольска.

После этого состоялось награждение памятны�
ми медалями ЦК КПРФ в честь 100�летия Вели�
кого Октября организаторов мероприятия. Награ�
ды были вручены Г.К. Москаленко — генерально�
му директору издательского дома «Панорама»;
П.Н. Соколову — руководителю Всероссийского
конкурса юных художников «Залп «Авроры»,
главному редактору журнала «Русская галерея XXI
век»; В.О. Куфтиной — заместителю руководите�
ля Всероссийского конкурса юных художников
«Залп «Авроры».

Руслан ТХАГУШЕВ.

30 октября в помещении Московской городской думы открылась вы

ставка работ участников Всероссийского конкурса юных художников
«Залп «Авроры», посвящённого 100
летию Великого Октября. В торжест

венной церемонии принял участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

Н У А КАК ЖЕ СУЕТА
вокруг великого имени,
злопыхательство и не�

нависть антисоветчиков? Не�
ужели они ничего не знают или
не хотят знать о народной люб�
ви к Ильичу, о мировом при�
знании его заслуг? Очень точ�
ный ответ прозвучал на стра�
ницах «Правды» в беседе Вик�
тора Кожемяко с писателем
Львом Данилкиным, автором
книги «Ленин», вышедшей не�
давно в издательстве «Молодая
гвардия»: «Правда Ленина нео�
провержима». Ответ таким лю�
дям объясняет всё: «Для нена�
вистников Ленина и Октября
никаких моральных ограниче�
ний не существует».

Наверное, подобных людей
опровергнуть и донести до них
правду действительно трудно,
но предостеречь молодёжь от
лжи — наша святая обязан�
ность. Ненавистники Ленина
и Октябрьской революции на�
глеют, чувствуя отстранение от
этой темы школы и поддержку
буржуазных средств массовой
информации. Но донести
правду в состоянии семья,

особенно старшее поколение,
помнящее все достижения со�
циализма. Мы говорим: «Ок�
тябрь с нами», когда и сегодня
выходим с внуками, чтобы
принять участие в празднич�
ном шествии 7 Ноября. В ру�
ках у внуков красные флажки.
Их бережно сохранили роди�
тели ребятишек.

Понятно, что принципы
морали доступны только по�
рядочным людям, и путь к
этим принципам бывает очень
нелёгким. Я часто перечиты�
ваю книгу известного филосо�
фа Николая Александровича
Бердяева «Истоки и смысл
русского коммунизма». Вы�
сланный в 1922 году из СССР,
Бердяев не затаил обиды, не
подключился к антисоветской
пропаганде, а попытался объ�
ективно разобраться в том,
что и почему произошло на
его Родине. «Народ в про�
шлом чувствовал неправду со�
циального строя, основанного
на угнетении и эксплуатации
трудящихся, — пишет Бердя�
ев, — но наступил час, когда
он не пожелал больше тер�

петь, и весь строй души народ�
ной перевернулся».

Это чёткий ответ философа
сегодняшним российским ли�
бералам и прочим политикам,
идеализирующим жизнь на�
родных масс в царской России.
Книга Бердяева, вышедшая в
1937 году на английском языке
и затем изданная на всех ос�
новных европейских языках,
была адресована западному
читателю и объясняла смысл и
значение Октябрьской рево�
люции.

«Роль Ленина, — говорит
Бердяев, — есть замечательная
демонстрация роли личности в
исторических событиях… В
Ленине не было ничего от ре�
волюционной богемы, кото�
рой он терпеть не мог. В этом
он противоположен таким лю�
дям, как Троцкий или Мар�
тов… Революционность Лени�
на имела моральный источник,
он не мог вынести несправед�
ливости, угнетения, эксплуа�
тации».

Моральный источник! Как
далеки высокие моральные
принципы от сегодняшних ху�
лителей Ленина, восхваляю�
щих дореволюционную
жизнь, не замечающих массо�
вой нищеты и безграмотности
в царской России. Далеко не
все молодые люди прочтут
труды Ленина и тем более
Бердяева. Не во всех школах
услышат они правду о Вели�
кой Октябрьской социалисти�
ческой революции и о Ленине.

В школьной программе нет те�
перь ни поэмы Маяковского
«Владимир Ильич Ленин», ни
очерка Горького о Ленине, ни
других произведений, воспро�
изводящих образ «самого че�
ловечного человека».

Но рассказы о нём, которые
сегодня почти не переиздают�
ся, можем найти в своих се�
мейных библиотеках. А они за�
падают с детства в души ребя�
тишек, оставляют след в их со�
знании. Наверное, поэтому,
прочитав внуку один рассказ о
Ленине, я обычно слышу: «По�
читай ещё». Внук листает ста�
рый букварь, на первой стра�
нице которого портрет Лени�
на, и просит рассказать о дет�
стве Володи Ульянова. Когда
ребята станут постарше, мы
сможем предложить им воспо�
минания о Ленине, произведе�
ния многих советских и зару�
бежных авторов, рисующих
правдивый и запоминающийся
образ Владимира Ильича.

Но мне хочется снова обра�
титься к Бердяеву, которого не�
возможно заподозрить в при�
украшивании вождя Октябрь�
ской революции: «Ленин при�
зывает к элементарным вещам,
к труду, дисциплине, к ответст�
венности, к знанию и учению и
положительному строительст�
ву, он громит революционное
фразёрство, обличает анархи�
ческие наклонности… И он ос�
тановил хаотический распад
России». Так человек, поначалу
не принявший революцию и
высланный из России, нахо�
дившийся с 1922 по 1947 год, то
есть до своей смерти, в эмигра�
ции, оценивает роль Ленина.
Бердяев, по�своему выдаю�
щийся философ, хорошо зна�
комый с философскими, поли�
тическими, экономическими
трудами Ленина, представляет
его во весь рост западному чи�
тателю. Есть над чем задумать�
ся критикам, не прочитавшим
ни одной строчки ленинских
трудов, тем, кто в своей нена�
висти и невежестве крушит па�
мятники великому мыслителю
и вождю Октября.

Чтобы молодёжь оценила
всемирно�историческое значе�
ние Октябрьской революции и
самоотверженный подвиг Ле�
нина, она должна знать правду.

Ленин с нами, если мы и се�
годня можем прочесть в
«Правде» о достижениях под�
московного совхоза имени
Ленина.

Ленин с нами, если мы ви�
дим ребятишек, которым по�
вязывают красные галстуки в

торжественные даты. Я при
этом невольно вспоминаю, как
в 25�ю годовщину Великого
Октября, в суровую пору Оте�
чественной войны, меня и всех
моих одноклассников прини�
мали в пионеры, а в 1947 году, в
30�ю годовщину Октябрьской
революции, мне вручали ком�
сомольский билет.

Ленин с нами, если на во�
прос о самых выдающихся дея�
телях нашей истории народ
при опросе назвал имена Ле�
нина и Сталина. Ну а что каса�
ется воинствующих антисовет�
чиков, антикоммунистов и
всех тех, кто искажает образ
великого человека, я отвечу та�
кими стихами:

Враньё невежд 
и злопыхателей

Смакует комментатор 
тщательно.

Ни строчки не читавший 
гения

Бормочет о его 
забвении.

Но полки дедовы 
заставлены

Томами ленинскими 
славными,

И о Володе, об Ульянове
Читаю книжки внукам 

заново.

Уже в четвёртом 
поколении

Сверяем жизнь свою
по Ленину.

Леонард КРАЙНОВ.
Ветеран журналистики.

г. Москва.

Н О НЕУЖЕЛИ, думалось
мне, простые люди про�
молчат? К счастью, по�

ездка в Москву к Мавзолею
В.И. Ленина 22 апреля развея�
ла сомнения. Поклониться
вождю пролетарской револю�
ции собралось очень много
людей, в том числе и семьи с
детьми. Как бы то ни было,
наш народ чтит и бережёт на�
циональную память.

А между тем замечу, что Вла�
димир Ильич был сыном изве�
стного педагога и действитель�
ного статского советника, на�
следственным дворянином.
Перед молодым способным ад�
вокатом открывалось прекрас�
ное будущее — материальный
достаток, положение в общест�
ве. Но что он избрал вместо
этого? Ссылки, жизнь в эмиг�
рации, постоянный риск, на�
пряжённый труд.

Почему он выбрал именно
такой путь — это выше пони�

мания нынешних «хозяев жиз�
ни» и  представителей совре�
менной «элиты».

А ведь примером для него
стал старший брат — Алек�
сандр Ильич Ульянов. Он так�
же был очень способным чело�
веком. Симбирскую классиче�
скую гимназию, как и Ленин,
тоже окончил с золотой меда�
лью. Поступив в Петербург�
ский университет, в 1886 году
получил вторую золотую ме�
даль — за научную работу о
беспозвоночных.

Что могло бы помешать
одарённому юноше, сыну
действительного статского
советника Александру Улья�
нову, занявшись наукой, по�
лучить учёную степень и зва�
ние профессора?

Но этот замечательный мо�
лодой человек погиб в 21 год —
был казнён за участие в поку�
шении на Александра III.

О силе его убеждений гово�

рит хотя бы такая деталь:
взрывчатка для бомбы была
приобретена на деньги, выру�
ченные им от продажи своей
золотой медали.

Вот какие люди, готовые
жертвовать собственной жиз�
нью во имя счастья других, вы�
зывают у меня искреннее вос�
хищение. Среди соратников
Ленина по Октябрьской рево�
люции было таких немало, и о
каждом можно прекрасную
книгу написать.

Вспомню женщину, которую
сегодня называют «монстром в
юбке», обвиняя в организации
«красного террора» в Крыму, —
Розалию Самойловну Земляч�
ку. Она принадлежала к состо�
ятельной семье — была доче�
рью купца первой гильдии Са�
муила Марковича Залкинда.
Прекрасно образованная де�
вушка: окончила Киевскую
женскую гимназию, затем ме�
дицинский факультет одного

из крупнейших вузов Франции
— Лионского университета.

И вот при этом Розалия Са�
мойловна, которая могла бы
выбрать в жизни более лёгкий
и блистательный путь, с 17 лет
занялась революционной дея�
тельностью. Она преподавала
на Пречистенских рабочих
курсах — бесплатных вечер�
них общеобразовательных
курсах для взрослых в Москве.
Получается, что человек, ко�
торого теперь обвиняют во
всех смертных грехах, беско�
рыстно помогал простым лю�
дям выбираться из тьмы неве�
жества к свету знания. Я счи�
таю, что не всякий преподава�
тель в то время согласился бы
вести такие курсы: они ведь
находились под негласным
надзором полиции, так как
там порой проводились неле�
гальные собрания...

И, наконец, вспомню автора
одного из символов Советско�

го Союза всемирно известного
памятника «Рабочий и колхоз�
ница» — скульптора Веру Иг�
натьевну Мухину. Она роди�
лась в Риге, в семье известного
коммерсанта и мецената Игна�
тия Кузьмича Мухина. Её отец
был весьма богатым и уважае�
мым человеком. Однако Вера
Игнатьевна не считала себя
выше «простых смертных»,
вдохновляли её образы совет�
ских тружеников.

По замыслу скульптора,
солнце должно было фрон�
тально освещать монумент
«Рабочий и колхозница», со�
здавая эффект сияния. При
всей своей массивности обе
фигуры должны были казаться
летящими — это символизиро�
вало устремлённость СССР к
новым победам.

И когда памятник в 1937 го�
ду появился на Всемирной вы�
ставке в Париже, то француз�
ская пресса называла его «ве�

личайшим произведением
скульптуры XX века», а Пабло
Пикассо писал: «Как прекрас�
ны советские гиганты на фоне
сиреневого парижского неба!»

Думаю, вряд ли такой ше�
девр смог бы создать человек,
не питающий самых тёплых
чувств к простым людям, тру�
дом которых держится жизнь
на земле.

Именно благодаря таким по�
движникам, как Александр
Ильич и Владимир Ильич Уль�
яновы, Розалия Землячка, и их
товарищам — честным и само�
отверженным рабочим, крес�
тьянам и интеллигентам, Рос�
сия сумела сбросить с себя
тяжкий гнёт — самодержавие,
власть капитала. Безграмот�
ность и нищета масс, произвол
полиции, кровопролитные им�
периалистические войны —
Великая Октябрьская социа�
листическая революция под�
нялась против всего этого.

А затем, благодаря вдохно�
венному титаническому труду
советских людей, СССР стал
великой державой, на кото�
рую честные люди во всём ми�
ре смотрели с глубоким уваже�
нием.

И даже сейчас, когда унич�
тожено большинство завоева�
ний социализма, по�моему,
нет оснований для отчаяния.
Надо верить в лучшее будущее
и всеми силами бороться за
него! Лауреаты премии «Сло�
во к народу» Ирина Медведе�
ва и Татьяна Шишова в своей
книге «Бомбы в сахарной гла�
зури» пишут:

«Постсоветская жизнь даёт
примеры подлинного героиз�
ма. Разве это не чудо? Сколько

было положено усилий, чтобы
уничтожить нашу промыш�
ленность, науку, культуру, че�
стную политику, наконец. И
везде нашлись честные люди,
которые стали на защиту спра�
ведливости. Не все учёные по�
дались в «челноки» или уехали
работать за границу. Кто�то
продолжает буквально за ко�
пейки удерживать отечествен�
ную науку от окончательного
развала, а кое�кто умудряется
даже делать открытия. В то
время как щедрые гранты вы�
деляются на богомерзкие вы�
крутасы, честные люди искус�
ства, зачастую совершенно
бесплатно, создают настоящие
шедевры живописи и литера�
туры. А сколько бесстрашных
спасателей, спецназовцев!»

Собственный опыт даёт мне
основания верить этим словам.
Правда, у меня нет знакомых
учёных или спецназовцев. Но я
не раз с огромным удовольст�
вием слушала на митингах со�
ветские песни в исполнении
замечательных артистов. Не
знаю, где ещё довелось бы их
услышать, кроме как на ми�
тингах�концертах, организо�
ванных коммунистами.

И с кого брать пример — с
тех, кто, обирая простых тру�
жеников, набивает карманы и
живёт в своё удовольствие, или
с тех, кто самоотверженно бо�
рется за лучшую, справедли�
вую и достойную жизнь? Это
каждый должен решить для се�
бя сам. А мой выбор ясен.

Елена ВОЛКОВА.
Член ЛКСМ.

г. Дмитров,
Московская область.

Ленин с нами
Слово ветерана

Когда я слышу от шестилетнего внука: «Дедушка, почитай мне про
Володю Ульянова», память возвращает меня в далёкое довоенное дет

ство. Я вспоминаю книги о Ленине, прочитанные мне отцом, и думаю:
а ведь ничего не изменилось, Ленин по
прежнему с нами.

Кому быть 
примером

Слово комсомолки

Время от времени раздаются провокационные
заявления о демонтаже Мавзолея В.И. Ленина и
«захоронении» советского вождя. Нынешняя власть
стоит на страже интересов олигархов, поэтому по

нятно стремление убрать, уничтожить всё, что на

поминает людям о борьбе за справедливость.

В Москве грянул
«Залп «Авроры»

Н АЧАТЬ С ТОГО, что при оценке
«последствий, которыми оберну�
лась Октябрьская революция для

страны», с более чем двукратным перевесом
доминируют позитивные: 61 процент против
27. При этом 38 процентов опрошенных
считают, что Октябрь дал «толчок социаль�
ному и экономическому развитию», а 23
процента — что открыл «новую эру в исто�
рии России». Этот результат — уже сам по
себе удар по всей антикоммунистической
и антисоветской пропаганде, которой
много лет подряд пичкают российское на�
селение. Но не менее важно то, что среди
всех возрастных категорий, позитивно от�
носящихся к Октябрю, лидируют, во�пер�
вых, пожилые россияне (что, в общем�то,
ожидаемо), а во�вторых, молодые люди. 

А ведь последнее обстоятельство чрезвы�
чайно важно; оно как раз и означает, что
своё слово сказало новое поколение, мозги
которого, во�первых, в детстве и юности уже
не были изгажены горбачёвщиной и оголте�
лой ельцинско�гайдаровской проамерикан�
ской пропагандой, лившейся всю вторую
половину 1980�х и в 1990�е годы на головы
россиян буквально отовсюду: от телевизора
до, как говорится, включённого утюга. Во�
вторых, на значительную часть подросшей
молодёжи (конечно, имеются в виду те, что
не проводят по 24 часа в сутки за всевозмож�
ными гаджетами и в интернете) уже не дей�
ствуют мерзкие целенаправленные антиле�
нинские сюжеты — вроде тех, например,
что в последнее время стали звучать на ТВ, в
частности чуть ли не в каждой передаче
«Постскриптум» ведущего А. Пушкова на
телеканале ТВЦ. Такая молодёжь начинает
мыслить самостоятельно, и, думается, дан�
ный факт должен стать для нас важной от�
правной точкой для последующей агитаци�
онной и политической работы. 

И ответ на ещё один вопрос, содержа�
щийся в опросе ВЦИОМ, оказался на�
столько убийственным для антикоммуни�
стов и антисоветчиков, что его и вовсе по�

старалось замолчать большинство из про�
режимных средств массовой информации.
Какую же из действовавших 100 лет назад
политических сил поддержали бы сего�
дняшние россияне? Оказалось, что 32
процента опрошенных пошли бы за боль�
шевиками. И этот результат, повторимся,
получен, несмотря на оголтелую анти�
большевистскую пропаганду.

Важно отметить, что сопоставимую, хотя
и несколько меньшую поддержку больше�
виков со стороны современных россиян в
начале этого года уже фиксировал Левада�
центр. В ходе проведённого им в марте оп�
роса выяснилось, что большевиков поддер�
жали бы 28 процентов опрошенных. Таким
образом, даже с учётом 3�процентой социо�
логической погрешности получается, что к
октябрю уровень поддержки большевиков в
обществе повысился.

Но ещё выразительнее эти цифры смот�
рятся в сопоставлении с нынешним отно�
шением к политическим силам, действо�
вавшим осенью 1917�го. Эсерам и кадетам
отдали симпатии лишь по 4 процента оп�
рошенных, меньшевики же вообще оказа�
лись на уровне социологической погреш�
ности — 3 процента. Со всей этой публи�
кой всё было, в общем�то, понятно и до
опроса, но вот то, что оказавшиеся на вто�
ром месте монархисты получили всего 
5 процентов голосов россиян, в сегодняш�
них реалиях следует рассматривать сродни
разрыву политической бомбы.

Что нам показывают более чем 6�крат�
ный отрыв монархистов от большевиков,
да и вообще сама цифра всего в 5 процен�
тов их поддержки в обществе? В первую
очередь то, что никакие возмутительные,
эпатирующие общество выходки персо�
нажей, называющих себя приверженцами
монархии, о которых «Правда» не раз ин�
формировала читателей, не возымели се3
рьёзного влияния на россиян. А ведь были и
плакаты с откровенно оскорбительными
для русского народа призывами «покаять�

ся», и буквально доходившая до истерики
кампания с попыткой переименовать
станцию метро «Войковская» в столице, и
много чего ещё другого. Не вышло! Циф�
ры последнего опроса убедительно проде�
монстрировали, что все попытки задним
числом, вопреки историческим фактам,
облагородить фигуру последнего, прова�
лившегося по всем статьям царя оберну�
лись, как говорят в народе, полным пши�
ком. 53процентная поддержка монархистов
образца осени 1917 года — это и есть уро3
вень реальной поддержки в современном
обществе Николая II как государственного
деятеля.

А значит, мы вправе сделать и другой, не
менее важный вывод: все уверения в том,
что современные россияне хотят�де «ца�
ря�батюшку», в очередной раз оказались
абсолютно лживыми. И ещё одним под�
тверждением тому может служить хотя бы
опрос об отношении россиян к форме
правления, который в марте нынешнего
года уже проводил «ВЦИОМ�Спутник». В
ходе того опроса выяснилось, что 88 про3
центов наших граждан выступают за рес3
публику и лишь 8 процентов — за монархию.
Согласитесь, соотношение более чем по�
казательное!

Не менее показательно то, что при этом
целая половина из тех восьми процентов,
что высказались за монархию, затруднились
с ответом на простейший вопрос: «А почему
вы за её восстановление?» Это ли не свиде�
тельство тому, что в среде и без того мало�
численных новоявленных монархистов от�
сутствует даже элементарное понимание, за
что они, собственно, ратуют. 

И ещё один очень важный момент, свя�
занный с мартовским опросом. Выясни�
лось, что за 4 года — в период с 2013�го по
2017�й — число сторонников республики
среди россиян увеличилось с 82 до нынеш�
них 88 процентов, а вот число сторонников
монархии, напротив, уменьшилось с 11 до 8
процентов. Таким образом, есть все основа�
ния сделать вывод о том, что предоктябрь�
ская — назовём её так — тенденция устойчи�
во показывает рост неприятия нашими
гражданами монархии и монархистов как
таковых. Поддерживать махровую реакцию,
рядящуюся в монархические регалии, ре�
шительно отказывается подавляющее боль�
шинство.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Пошли бы за большевиками
Симпатии большинства современных россиян в октябре 1917�го были бы 

на стороне партии Ленина, а не защитников Николая II или Керенского
На прошлой неделе были обнародованы результаты самого свеже


го опроса ВЦИОМ, касающегося предстоящего 100
летия Великого
Октября. Он включал в себя немало вопросов, но удивительным обра

зом официальные средства массовой информации сделали акцент
только на том, что россияне в подавляющей массе высказываются
против революционных потрясений в сегодняшних условиях. А вот ка

ковы их оценки событий столетней давности, про то электронный и пе

чатный официоз предпочитает помалкивать. И есть отчего. 

Штаб протеста

Накануне
славного
юбилея

Очередное заседа

ние Общероссийского
штаба протестных
действий, прошедшее
31 октября, в основном
было посвящено во

просу завершения
подготовительной ра

боты к проведению
массовых мероприя

тий в честь 100
летия
Великой Октябрьской
социалистической ре

волюции.

ОТКРЫВАЯ СОВЕЩА�
НИЕ, руководитель шта�

ба, заместитель Председателя
ЦК КПРФ Владимир Кашин
отметил, что празднование
этой славной даты в сущности
уже началось. По всей стране
отделения КПРФ проводят
торжественные собрания, ав�
топробеги, выпускают газеты
с материалами о Великом Ок�
тябре, обновляют памятники
В.И. Ленину и И.В. Сталину.
30 октября был отправлен
конвой гуманитарной помо�
щи населению Донецкой и
Луганской народных респуб�
лик, который также осуществ�
лён в ознаменование славной
даты. Большой вклад в его
формирование сделали ком�
мунисты и сторонники КПРФ
Подмосковья. Ими были за�
гружены четыре большегруз�
ные машины тушёнкой, мака�
ронами, овощами и другими
видами продовольствия,  обу�
вью. По мере продвижения
конвоя к месту назначения к
нему присоединятся машины
с гуманитарным грузом, кото�
рый собрали в Курской, Ор�
ловской, Воронежской облас�
тях, Ставропольском крае, в
Кабардино�Балкарии, в Се�
верной Осетии. Гуманитарные
конвои на Донбасс являются
ярким проявлением пролетар�
ской солидарности сегодня.

Владимир Кашин отметил,
что лучшим опровержением
вздорных утверждений о том,
что молодёжь будто бы не ин�
тересуется историей Великого
Октября, стал массовый кон�
курс детского рисунка.

В завершение заседания
были уточнены вопросы 
подготовки к проведению
праздничных мероприятий в
Москве.

Валентин СИМОНИН.
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Вести с Украины

В поисках коалиции

Сообщает Синьхуа

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

НАЧАЛЬНУЮ стадию перего�
воров, которую сами участни�
ки называют «зондирующей»,

планируется завершить к исходу пер�
вой недели ноября. За это время
пройдёт цикл из пяти�шести встреч
представителей партий. Но уже сей�
час ясно, что эти сроки вряд ли будут
выдержаны. Ведь для того чтобы от
зондирующих переговоров перейти
непосредственно к коалиционным,
делегации «зелёных», например, по�
надобится заручиться мандатом свое�
го партийного съезда, который дол�
жен утвердить результаты предвари�
тельных консультаций.

Согласовывать решения с соратни�
ками предстоит и переговорщикам от
свободных демократов. Поэтому
представители двух потенциальных
партнёров ХДС/ХСС по коалиции
уже на зондирующей стадии перего�
воров стремятся к максимальному
учёту своих позиций с тем, чтобы из�

бежать возможных неприятных сюр�
призов со стороны своих же товари�
щей в будущем. Отсюда — и труд�
ность идущих переговоров партий�
ных лидеров потенциальной коали�
ции с самого их начала. Развитие со�
бытий позволяет местным наблюда�
телям, например «Дойче велле», сде�
лать прогноз о том, что коалицион�
ное правительство Германии не будет
сформировано раньше Нового года.
Скептики же не исключают провала
переговоров вообще с последующим
назначением президентом страны
новых выборов.

Лидеру ХДС и будущему канцлеру
страны Ангеле Меркель, идущей на
четвёртый срок во главе правительст�
ва (если его удастся сформировать), в
данной ситуации приходится прово�
дить сложные политико�дипломати�
ческие манёвры, стремясь сблизить
не только позиции своего блока с по�
тенциальными союзниками, но и по�

мочь либералам и «зелёным» найти
компромиссы в разногласиях между
собой по многим вопросам повестки
дня переговоров. А их множество.
Потенциальные участники будущей
«Ямайки» вычленили целых 12 тема�
тических блоков, которые легли в ос�
нову предмета переговоров, причём
так называемый конфликтный по�
тенциал есть в каждом из них. 

Пока сторонам удалось достиг�
нуть компромисса по вопросам фи�
нансовой политики: заключено со�
ответствующее рамочное соглаше�
ние. Как сообщает агентство ДПА,
в ходе консультаций договорились о
том, что будущее правительство не
должно делать новых долгов, посте�
пенно откажется от так называемо�
го налога солидарности. Кроме то�
го, в документе зафиксированы об�
щее согласие в отношении сбалан�
сированного госбюджета и отказ от
введения новых налогов.

Участники переговоров также сов�
местно выяснят, какие резервы будет
содержать новый госбюджет и, исхо�
дя из этих возможностей, примут
конкретные решения о снижении на�
логов и госинвестициях, а также о
том, в каком соотношении друг к
другу они могут быть реализованы. В
документе упоминается о снижении

налогов или господдержке в семи
сферах. В частности, речь идёт о сни�
жении налоговой нагрузки на семьи с
детьми, на людей с низкими и сред�
ними доходами. Кроме того, будущее
правительство должно запланировать
поддержку мерам по повышению
энергоэффективности зданий, стро�
ительству сдаваемого в аренду жилья,
создать налоговые преференции для
научных исследований и разработок.

Но вопрос финансовой политики
оказался на переговорах, пожалуй,
наименее сложным, поскольку в
Германии всё в порядке со сбором
налогов и речь, как видим, шла в ос�
новном о перераспределении дохо�
дов бюджета. Сложнее обстоит дело
с другими темами.

Так, серьёзные разногласия наблю�
даются на переговорах о курсе Берли�
на в Европейском союзе. Но если все
партнёры по «Ямайке» едины во мне�
нии о необходимости углубления ев�
ропейской интеграции, в том числе в
сферах оборонной политики, борьбы
с преступностью и терроризмом, то
либералы выступают категорически
против предложенных президентом
Франции Эмманюэлем Макроном
«новшеств»: создания поста европей�
ского министра финансов с собст�
венным бюджетом, а также европей�

ского инвестиционного фонда, сред�
ства которого следует направлять на
развитие отстающих стран. Либералы
не желают рисковать немецкой каз�
ной, в то время как «зелёные» идею
Макрона поддерживают.

Существенны разногласия и по та�
ким темам, как энергетика и эколо�
гия. «Зелёные» требуют, в частности,
немедленно остановить несколько
десятков самых «грязных» и по�
прежнему работающих на угле элект�
ростанций из почти 150 таких элект�
ростанций в ФРГ. Однако ни консер�
ваторы, ни либералы к такому шагу
не готовы. «Зелёные» также требуют
запретить использование двигателей
внутреннего сгорания, хотя и соглас�
ны на компромисс в виде достаточно
отдалённой даты окончательного за�
прета — к 2035 году. При этом наблю�
датели в Германии считают, что кон�
серваторы и либералы могут пойти
навстречу энергетическим и клима�
тическим пожеланиям «зелёных» в
обмен на уступки по главному из
спорных пунктов повестки дня — ми�
грационной политике.

Эта тема, безусловно, центральная
в списке имеющихся разногласий у
потенциальных союзников. По ней
нет полного единства даже внутри
ХДС/ХСС. Там с большим трудом

пришли к более или менее общему
решению по вопросу о ежегодных
квотах на приём беженцев, а по про�
блеме воссоединения семей мигран�
тов мнения в консервативном лагере
и сейчас остаются различными.

В Германии введён — сроком до
15 марта 2018 года — мораторий на
воссоединение семей беженцев, по�
лучивших в ФРГ так называемую
субсидиарную защиту. «Зелёные»
требуют этот мораторий отменить, а
консерваторы, наоборот, продлить.
Но даже и среди деятелей ХДС есть
такие, кто взывает к «христианской
ответственности» собственной пар�
тии. И предлагают упростить про�
цедуру воссоединения семей, со�
кратив сроки выдачи соответствую�
щих разрешений.

Споры на переговорах неизбежны
и по вопросу о списке «безопасных»
стран, депортация мигрантов в кото�
рые возможна по ускоренной проце�
дуре. Консерваторы и либералы хотят
занести в этот список Алжир, Марок�
ко и Тунис, «зелёные» — категориче�
ски против. Как и против идеи со�
здать на территории ФРГ специаль�
ные центры, в которых содержались
бы в принудительном порядке бе�
женцы, ожидающие рассмотрения их
заявлений с просьбой об убежище.

Здесь, однако, возможен компро�
мисс: лидеры «зелёных» заявили, что
это возможно, если срок ожидания
не будет превышать трёх месяцев.

Как видно, по многим спорным
пунктам противоречия наблюдаются
между ХДС/ХСС и СвДП с одной
стороны и «зелёными» — с другой.
Но есть и иные камни преткновения.
Так, по тематике социальной спра�
ведливости много общего в позициях
«зелёных» и ХДС, а главные разно�
гласия — с либералами. В вопросах о
правах и свободах человека почти
едины «зелёные» и СвДП, противо�
стоящие позиции — у консерваторов.
Что же касается европейской поли�
тики, то здесь ХДС и «зелёные» вы�
ступают единым фронтом против по�
зиции либералов.

Одним словом, перед Ангелой
Меркель настоящий гордиев узел
противоречий на переговорах с по�
тенциальными союзниками. Но раз�
рубить его одним ударом меча, как
это сделал, согласно легенде, Алек�
сандр Македонский, не получится.
Сумеет ли она его распутать, создать
первую в истории Германии «Ямай�
ку» и сформировать коалиционное
правительство — покажет время. 

Пётр ПАРХИТЬКО.

Создаст ли Меркель свою «Ямайку»?С 20 октября делегации четырёх партий, представленных в новом
бундестаге ФРГ, приступили к переговорам о создании возможной
правительственной коалиции. Христианские демократы (ХДС) вме1
сте со своими союзниками из баварского Христианско1социального
союза (ХСС), либералы из СвДП и «зелёные» попытаются сформи1
ровать впервые в истории Германии на федеральном уровне так на1
зываемую коалицию «Ямайка». Это название возможный союз упо1
мянутых партий получил благодаря политическим цветам её участ1
ников (чёрный у консерваторов, жёлтый — у либералов и зелёный —
у одноимённой партии), которые соответствуют цветовой гамме
флага далёкого островного государства в Карибском море. 

ПРИНИМАЯ решение о
развале Советского Сою�
за, инициаторы этого

преступления закладывали бом�
бы замедленного действия под
каждую из республик. Не прохо�
дит и года, чтобы не взорвался
очередной «заряд», неся страда�
ния миллионам жителей. В 2008
году это произошло в Южной
Осетии, в 2014�м — на Украине…
Разразившийся в начале октября
дипломатический конфликт
Бишкека и Астаны, к счастью,
остаётся в мирных рамках. Одна�
ко он показал, сколь много про�
тиворечий накопилось между
властями даже таких географи�
чески и культурно близких
стран, как Казахстан и Киргизия
— республик, совершенно мир�
но развивавшихся в рамках еди�
ного Советского государства.

Напомним, что толчком к
взаимным нападкам послужили
резкие высказывания главы
Киргизии Алмазбека Атамбае�
ва. Незадолго до президентских
выборов 15 октября он обру�
шился с критикой на руководст�
во соседней республики, обви�
нив его в поддержке кандидата
Омурбека Бабанова. Демарш
Атамбаева не только вызвал от�
ветные заявления со стороны
Астаны, но и привёл к ужесточе�
нию процедуры пропуска на
границе. Комитет националь�
ной безопасности Казахстана
объявил о начале с 10 октября
«плановой операции». Её цель,
как объяснили в спецслужбах,
заключается в пресечении въез�
да лиц, причастных к преступ�
ной деятельности, а также заво�
за запрещённых грузов.

Вопреки ожиданиям, после
дня голосования положение
кардинальным образом не из�
менилось. Победитель выборов
Сооронбай Жээнбеков заявил о
намерении выстраивать с Аста�
ной доверительные и взаимовы�

годные отношения. Пошёл на
попятный и Алмазбек Атамбаев.
18 октября на церемонии вруче�
ния президентских стипендий
он заявил, что, «наверное, был
не прав, когда эмоционально
говорил о Назарбаеве». Впро�
чем, вновь не обошлось без
ложки дёгтя: президент сказал,
что его казахстанского коллегу
окружают олигархи, а Нурсул�
тан Назарбаев слишком�де до�
верчивый человек.

Несмотря на это, ситуация на
пограничных переходах продол�
жает оставаться сложной. Перед
пунктом пропуска «Ак�Тилек» в
Чуйской области скопилось
множество большегрузных ав�
томобилей, ожидающих разре�
шения на въезд в Казахстан.
Очередь растянулась более чем
на 10 километров.

Попытки наладить диалог ре�
зультата пока не дали. 18 октяб�
ря премьер�министр Киргизии
Сапар Исаков посетил Астану,
где встретился со своим казах�
станским коллегой Бакытжа�
ном Сагинтаевым. В ходе пере�
говоров была достигнута дого�
ворённость о разработке «до�
рожной карты». 48 пунктов до�
кумента должны были урегули�
ровать все спорные вопросы.
Однако спустя неделю наметив�
шееся, казалось бы, потепление
сменилось новым похолодани�
ем. 25 октября в Ереване состоя�
лось заседание Евразийского
межправительственного совета.
На нём Бакытжан Сагинтаев
выступил с обстоятельным до�
кладом, в котором назвал Кир�
гизию виновницей огромных
финансовых потерь для ЕАЭС.
По словам главы правительства
Казахстана, Бишкек занимается
реэкспортом товаров из Китая в
огромных масштабах. При этом
таможенное администрирова�
ние на киргизско�китайской
границе является очень слабым,

что снижает объёмы пошлин
для всех стран союза за исклю�
чением самой Киргизии. Если в
Казахстане поступления пош�
лин сократились в 2014—2016
годах на 18, а в России — на 
5 процентов, то в Киргизии они
увеличились в 6,2 раза.

Астана обвиняет Бишкек в
нарушениях правил ЕАЭС и на�
мерена усилить таможенный
контроль на границе с Киргизи�
ей. «Эти меры направлены не
против киргизстанской сторо�
ны, а на снижение контрабан�
ды, другие цели они не пресле�
дуют», — пояснил Сагинтаев. 

Власти Киргизии в долгу не
остались: правительство респуб�
лики направило жалобу в секре�
тариат Всемирной торговой ор�
ганизации, в которой обвинило
соседей в нарушении норм Гене�
рального соглашения по тари�
фам и торговле, а также соглаше�
ния об учреждении ВТО. Схожее
письмо было отправлено руко�
водству Евразийской экономи�
ческой комиссии. Также Бишкек
демонстративно отказался от
гранта в 100 миллионов долла�
ров, который должен был выде�
лить Казахстан на оснащение
объектов таможенной инфраст�
руктуры и модернизацию лабо�
раторий Киргизии в соответст�
вии с требованиями ЕАЭС.

Ещё одним рычагом влияния
может стать… вода. После начала
дипломатического конфликта в
Бишкеке объявили о намерении
полностью осушить Кировское
водохранилище для проведения
ремонтных работ. Несмотря на
то что водоём расположен в Кир�
гизии, его влага в основном по�
ступает для орошения казахстан�
ских сельхозугодий.

Конца взаимным нападкам
пока не видно. В жертву амби�
циям и мелкотравчатым интере�
сам приносится общая судьба
некогда братских советских на�
родов. Начавшиеся в 1991 году
развал и дробление продолжа�
ются, лишний раз доказывая гу�
бительность отказа от социали�
стического курса.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Трещина в отношениях Бишкека и Астаны,
проявившаяся накануне президентских выбо�
ров в Киргизии, продолжает углубляться. Ка�
захстан обвиняет соседей в массовой контра�
банде товаров. В ответ киргизские власти пожа�
ловались в ВТО и отказались от грантовой по�
мощи на модернизацию инфраструктуры.

Взаимным нападкам
не видно конца

В КИТАЕ на высокоскоростной железнодо�
рожной магистрали Пекин — Шанхай на�
чалось тестирование поезда, способного

развивать скорость до 350 километров в час.
Увеличение скорости с нынешних 300 км/ч поз�
волит сократить время в пути примерно на пол�
часа — до 4,5 часа.

Если испытания пройдут успешно, поезда на
этой наиболее загруженной в стране высоко�
скоростной железнодорожной магистрали, по

которой ежегодно перевозится свыше 100 млн
пассажиров, начнут курсировать по новому рас�
писанию с середины сентября нынешнего года. 

В Поднебесной построена самая протяжён�
ная в мире сеть высокоскоростных железнодо�
рожных путей. К концу 2016 года она достигла
22 тысяч километров и составила около 60 про�
центов от мирового показателя. Высокоскоро�
стные составы китайского производства заку�
пили Индонезия, Россия и Индия.

Поднебесная набирает скорость

●● НЬЮ�ЙОРК. По меньшей
мере восемь человек стали жерт1
вами теракта в крупнейшем ме1
гаполисе США, свыше 12 полу1
чили ранения. Инцидент произо1
шёл на Манхэттене: 291летний
уроженец Узбекистана Сайфул1
ло Саипов, с 2010 года прожи1
вавший в американском штате
Флорида, на арендованном гру1
зовике на скорости проехал не1
сколько кварталов по выделен1
ной для велосипедистов полосе,
сбивая людей, и в итоге столк1
нулся со школьным автобусом.
Когда водитель с криками «Ал1
лах акбар!» выскочил из машины
с оружием в руках (позже выяс1
нилось, что это были пистолет и
винтовка для игры в пейнтбол),
ближайший страж порядка ра1
нил его в живот. По данным по1
лиции, мужчина состоял на учёте
и действовал в одиночку. 

●● БРЮССЕЛЬ — МАДРИД.
Глава Каталонии Карлес Пучде1
мон опроверг сообщения о том,
что намерен попросить в Бельгии
политубежище. На пресс1кон1
ференции в Брюсселе он заявил,
что по1прежнему считает себя
законно избранным лидером ав1
тономии, а своё появление в
бельгийской столице объяснил
невозможностью дальнейшего
диалога с испанским правитель1

ством. Ранее генпрокуратура
Испании обвинила ряд ключе1
вых каталонских политиков во
главе с Пучдемоном, отстранён1
ным Мадридом от власти, в мя1
теже, растрате, попытке госпе1
реворота и других противоправ1
ных действиях. За самое тяжкое
из вменяемых преступлений им
грозит 30 лет тюрьмы.

●● АФИНЫ. В столице Греции
состоялась торжественная цере1
мония передачи огня зимних
Олимпийских игр 2018 года, ко1
торые пройдут в южнокорейском
Пхёнчхане с 9 по 25 февраля.
Символ главных состязаний че1
тырёхлетия на стадион «Панати1
наикос» принёс первый в истории
Республики Корея чемпион Бе1
лой олимпиады Ким Ки Хун, за1
воевавший «золото» в соревнова1
ниях по шорт1треку в Альберви1
ле11992. 1  ноября, за 100 дней до
начала Игр, эстафета олимпий1
ского огня, маршрут которой со1
ставит 2018 км, стартует в
Пхёнчхане. 7500 факелоносцев
пронесут символ Игр по девяти
южнокорейским провинциям и
восьми крупным городам. 9 фев1
раля огонь будет доставлен на
олимпийский стадион.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

ТАК, В КОНЦЕ минувшего
месяца, 26 октября, со�
трудники полицейско�ка�

рательных органов олигархо�на�
цистского режима, используя
сфабрикованное на основе
сфальсифицированных данных
судебное решение, совершили,
по сути, бандитский налёт на
помещение Дарницкого райко�
ма КПУ в Киеве.

В то время, когда настоящие
бандиты и убийцы гуляют на
свободе, а ультраправые и нео�
нацистские бандформирования
терроризируют население,
взрывы и стрельба стали в сто�
лице обыденным явлением, оп�
ричники режима из контроли�
руемых ЦРУ и ФБР так называ�
емых правоохранительных
структур занимаются политиче�
ским рэкетом и откровенным
разбоем.

Полицаи, подделав ключи,
вломились в помещение пер�
вого секретаря Дарницкого
райкома КПУ, без уведомле�

ния, без свидетелей и незави�
симых понятых, без адвокатов.
Никаких незаконных предме�
тов, оружия, взрывчатки, ни�
чего такого, что могло бы быть
использовано для «свержения»
конституционного строя и раз�
жигания межнациональной
розни, в помещении Дарниц�
кого райкома партии не нахо�
дилось и не могло находиться.

Но для исполнителей поли�
тического заказа не составляет
особого труда найти нужные
им вещдоки. Как нашли они
несуществующую гранату в
мусорном ведре и полтора года
продержали в СИЗО двух дне�
продзержинских коммунистов
Ткаченко и Тимофеева. А то,
что граната с номером, кото�
рый указали эсбэушники, всё
это время находилась в воин�
ской части (документ, заверен�
ный её командиром, адвокаты
представили суду) не прини�
малось во внимание.

Не вызывает никаких сомне�

ний, что подобная акция устра�
шения в отношении КПУ и
коммунистов связана с нарас�
танием протестных настроений
в обществе и пониманием того,
что ни одна из олигархических
партий не способна переломить
ситуацию в стране, прекратить
войну и обуздать преступность.
Не способна вывести Украину
из кризиса, в который её загна�
ли олигархи и их хозяева из гос�
депа США. 

В предверии 100�летия Октя�
бря всё чаще простой народ
вспоминает о достижениях и
успехах Советской Украины в
период нахождения у власти
блока коммунистов и беспар�
тийных. Поэтому репрессивная
машина правящего ныне киев�
ского режима постоянно уси�
ливает давление на Компартию
и её рядовых членов. 

Вот и данное постановление
суда об обыске и изъятии иму�
щества, основанное на некоем
уголовном производстве в отно�
шении граждан В. Олейника и
Ю. Кота, которые ни к КПУ, ни
тем более к помещению Дар�
ницкого райкома не имеют ни
малейшего отношения, свиде�
тельствует о заказном характере
как самого уголовного произ�
водства, так и решения судьи. 

Аналогичный инцидент имел

место 21 октября в Цюрупинске,
что в Херсонской области, когда
группа сотрудников каратель�
ных органов из СБУ, полиции,
прокуратуры без решения суда,
без какого�либо постановления
или другого документа, дающе�
го право на обыск, ворвалась в
помещение местного райкома. 

Сознательно и цинично вводя
людей в заблуждение, что Ком�
партия запрещена, неправомер�
но ссылаясь на так называемые
законы о декоммунизации, оп�
ричники режима изъяли личное
имущество граждан: партийные
флаги, символику, плакаты, раз�
личную наглядную агитацию. 

Поводом для этой акции уст�
рашения послужила видеотран�
сляция пленума ЦК КПУ, со�
стоявшегося в Киеве и посвя�
щённого 100�летию Великой
Октябрьской социалистической
революции. Революции, благо�
даря которой на свет появилось
государство Украина. 

ЕЩЁ ОДНИМ примером
попытки учинить расправу
над представителем пар�

тии, дискредитировать КПУ яв�
ляется фальсификация очеред�
ного дела и привлечение к адми�
нистративной ответственности
секретаря ЦК Компартии Укра�
ины Владимира Оплачко следо�

вателями Национального агент�
ства по вопросам предотвраще�
ния коррупции (НАПК), создан�
ного на Украине на деньги, выде�
ленные из бюджета США, и по
рекомендациям ФБР.

Однако коммунисты подали
иск в Шевченковский район�
ный суд Киева, и 27 октября су�
дья Владимир Бугиль, рассмот�
рев материалы, поступившие от
НАПК, и доводы адвокатов, ус�
тановил, что производство по
делу об административном пра�
вонарушении не может быть на�
чато, а начатое подлежит закры�
тию за отсутствием состава ад�
министративного правонаруше�
ния в действиях Оплачко.

Ранее суд признал сфальси�
фицированными материалы
обвинения, предоставленные
НАПК в отношении лидера
Компартии Украины Петра
Симоненко.

Олигархические СМИ регу�
лярно выполняют заказ поро�
шенковского режима по рас�
пространению преднамерен�
ной лжи в отношении КПУ.

Сегодня многие зарегистри�
рованные на Украине партии
или псевдопартии, в том числе и
«левые», представляют себя как
оппозиционные, однако лишь
партия коммунистов, несмотря
на террор, живёт и действует в
интересах обездоленного трудо�
вого народа, организации КПУ
восстанавливают и укрепляют
связи с массами.

В.М.Т.

Террор нарастает
Киевский неонацистский режим, сам являю�

щийся преступным и по сути и по своим деяни�
ям, при помощи верных ему служб и ведомств,
в том числе минюста, МВД Украины и других
контор, не ослабляет попыток запретить дея�
тельность Коммунистической партии Украины,
всячески препятствует её работе.

Пульс планеты

Белорусский пример

В городе Полоцке, на базе средней шко�
лы №16, появился музей истории развития
системы образования района, сообщила
корреспонденту БЕЛТА начальник отдела
образования, спорта и туризма Полоцкого
райисполкома Ирина Дроздова.

П РОЕКТ, идея которого
зародилась в городе уже
давно, приурочен к

проведению Года науки в Бе�
лоруссии. На его реализацию
потребовалось около двух лет,
а вклад в создание ретроспек�
тивной экспозиции внесли
практически все учреждения
образования района.

Экспонаты, собранные в
музее, отражают историю, со�
временные достижения и
творчество местных педагогов.
Так, в летописном зале можно
ознакомиться с самыми значи�
мыми событиями в жизни
каждой школы Полоцкого ре�
гиона. Зал трудовой славы пе�
дагогических работников рас�
скажет посетителям о лучших
учителях, победителях различ�

ных педагогических конкурсов
и руководителях школ. В том,
что они всесторонне развитые
люди и мастера на все руки,
можно убедиться в галерее ис�
кусства педагогических работ�
ников, где представлены твор�
ческие работы учителей. 

Зал истории развития образо�
вания Полотчины посвящён
наиболее ярким и знаменитым
учреждениям образования про�
шлого, например первой шко�
ле, открывшейся благодаря Ев�
фросинии Полоцкой. Здесь
можно также посидеть за пар�
той ручной работы и полистать
страницы учебников, по кото�
рым учились в первой половине
XX века.

Ольга БОГАЧЁВА.
Фото БЕЛТА.

Из зала в зал переходя…

Абсурдная и опасная 
политика

30 октября Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Куба в
Российской Федерации Эмилио Лосада Гарсия провёл пресс�конферен�
цию для российских журналистов. Она была посвящена открывшейся 1 но�
ября на сессии Генассамблеи ООН дискуссии по вопросу о необходимости
снятия Соединёнными Штатами Америки блокады острова Свободы. 

ВСВОЁМ ВЫСТУПЛЕНИИ посол подчерк�
нул, что эта блокада, продолжающаяся бо�
лее полувека, является не только постоян�

ным грубым и массовым нарушением прав кубин�
ского народа, но также нарушает и конвенцию
ООН по борьбе с правонарушениями и геноци�
дом, служит преградой для развития экономичес�
ких связей Кубы с другими странами мира.

— На сессиях Генассамблеи ООН уже 25 раз
принимались резолюции, требующие от США от�
менить блокаду Кубы. В условиях, когда государ�
ства — члены международной организации расце�
нивают антикубинскую политику Вашингтона
как абсурдную и опасную для всеобщего мира,
пришло время, чтобы власти США выполнили
волю мирового сообщества в неукоснительном
порядке, — сказал посол.

Он также напомнил, что при президенте Оба�
ме США и Куба в конце 2014 года начали совме�
стную работу по постепенной нормализации от�
ношений, а в июле 2015 года восстановили дип�
ломатические отношения, был подписан ряд
двусторонних соглашений. Хотя блокада Кубы
не была отменена, но появилась надежда на это.
Однако вновь избранный президент США Трамп

вернул американо�кубинские отношения на ста�
рые рельсы. У Кубы есть стремление развивать
отношения с США на принципах уважения суве�
ренитета, независимости, что Гавана постоянно
подтверждает, но администрация Трампа, как от�
метил Эмилио Лосада Гарсия, не делает шагов ей
навстречу. Продолжение блокады Кубы будет
приносить её народу новые трудности, помешает
осуществлению программы социально�эконо�
мического развития, разработанного правитель�
ством до 2030 года. К нынешнему году ущерб,
нанесённый блокадой экономике Кубы, превы�
сил 130 миллиардов долларов. 

Отвечая на вопрос корреспондента «Правды»,
Эмилио Лосада Гарсия сказал, что Россия поддер�
живает народ Кубы в его борьбе за отмену амери�
канской блокады не только дипломатическими
мерами, но и экономическими. В настоящее вре�
мя действует ряд торгово�экономических согла�
шений, в том числе в области энергетики, кото�
рые помогают его стране осуществлять рассчитан�
ную до 2030 года программу развития Республики
Куба, повышения уровня жизни её народа.

Валентин СИМОНИН.
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Российской Федерации

Нет, мы и теперь не будем рабами
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— Зато теперь отменой праздничного дня и
многим другим власть подчёркивает совсем
иное отношение к тому событию… Можете
ли вспомнить что�то особенно взволновав�
шее вас из детских впечатлений об Октябре?

— Это когда страна отмечала 50�летие
Великой Октябрьской социалистической
революции. Я был с родителями, и в те дни
мы вместе смотрели по нашему маленько�
му телевизору и торжественное заседание с
выступлением Леонида Ильича Брежнева,
и на следующий день парад, демонстрацию
на Красной площади, торжества во всех ре�
спубликах СССР…

— Масштаб празднования впечатлил?
— Не только. Разумеется, всё было не�

обыкновенно красиво и по�настоящему
празднично. Однако самое главное, на�
сколько я помню, состояло в том, что мне,
двенадцатилетнему, очень ощутимо пере�
далось восприятие этих торжеств моими
родителями. Отец — 1919 года рождения,
мать — 1920�го. И до меня через их репли�
ки, комментарии, а затем и разговоры
между собой пронзительно дошло, что
воспринимают они этот юбилей как важ�
нейший итог жизни страны за полвека — и
своей собственной жизни тоже. В таком,
знаете, неразрывном единстве и с очень
большим чувством.

— А кто родители ваши были?
— Из крестьян. Дед по отцовской линии

погиб в Гражданскую войну, он был комис�
саром. Отца воспитывал дядя, а одно время
он даже беспризорничал. Но сумел выпра�
виться потом: окончил при общественной
поддержке десятилетку, стал комсомоль�
ским работником, вступил в партию. Когда
началась Великая Отечественная война, он
работал в Татарии первым секретарём рай�
кома комсомола. В армию не брали, пото�
му что у него в детстве были отморожены
пальцы на ноге. Но он обратился в Цент�
ральный Комитет комсомола и добился,
чтобы его всё�таки взяли на фронт.

При переформировании их части в Дми�
трове познакомился с моей будущей ма�
мой. Переписывались всю войну, а после её
окончания отец приехал в Дмитров, и они
поженились.

— Мама, стало быть, у вас дмитровская?
— Коренная дмитровчанка. Во время

войны работала на оборонном заводе и
смогла окончить Московский текстильный
институт. По специальности — инженер�
химик, работала на фабрике, преподавала
химию в школе. Отец, отработав несколько
лет секретарём райкома партии по сельско�
му хозяйству и окончив Высшую партий�
ную школу, тоже стал учителем — препода�
вал историю.

— Почувствовали вы у них удовлетворение
и какой�то подъём в связи с полувековым
юбилеем революции?

— Именно об этом я и начал говорить.
Кстати, вот что ещё запомнилось. Реагируя
на необычный размах празднования, оба
они с восхищением говорили: да, если так
отмечается 50�летие Октября, то как же бу�
дет отмечено 100�летие! Знали бы, что про�
изойдёт у нас к нынешнему дню…

— Как оцениваете попытку буржуазной
власти (отменой праздничного дня 7 ноября,
введением нового праздника 4�го и т.д. и т.п.)
добиться забвения подлинно великой даты? 

— Как кощунственную попытку с вопи�
юще негодными средствами. Ясно же, что
истинно великое в мешок не запрячешь и
клеветой не изничтожишь. Насочиняли
приторных песенок про поручика Голицы�
на и корнета Оболенского, про «хруст
французской булки»…

— А Говорухин снял свою надутую «Рос�
сию, которую мы потеряли» якобы…

— Может, на кого и подействовало. Но
есть у народа генетическая память. Вот я,
например, через бабушку свою по материн�
ской линии с детства немало знал, какой ре�
ально была жизнь в царской России. Прямо
говорилось: для простых людей, трудовых —
очень тяжёлая и очень плохая. Бабушке в 14
лет пришлось идти работать, чтобы поддер�
жать семью, в школу же ходить ей вообще не
посчастливилось. Сравните с её дочерью,
моей мамой, которая окончила среднюю
школу, затем институт. И училось, причём
бесплатно, абсолютное большинство. Да
что говорить! Всё это известно.

Что входило в духовный мир
молодого советского человека

— Давайте поговорим о том, как склады�
вался ваш духовный мир — человека, родив�
шегося на тридцать восьмом году Великого
Октября.

— Я жил в стране, где всё — идеология,
политика, культура, образование — тем или
иным образом было связано с идеями на�
шей социалистической революции, с идея�
ми справедливости. Особо выделю изучение
истории в школе. Оно начиналось в 4�м
классе с «Рассказов по истории СССР». А
более основательно и подробно этот важ�
нейший предмет изучался в 7—10 классах.

В курсе отечественной и мировой исто�
рии мне запомнились две магистральные
линии. Во�первых, я осознал, что принад�
лежу к великому народу, сумевшему в
сложных природно�климатических усло�
виях и при постоянных нашествиях врагов
сохранить свою независимость и создать
самобытную великую культуру — от былин
и «Слова о полку Игореве» до Пушкина,
Горького и Шолохова.

Сейчас ещё помню страницу учебника
«История СССР» (7�й класс) с репродук�
цией иконы «Троица» Андрея Рублёва. Лю�
дям, которые считают, что годы Советской
власти были годами пренебрежения всем
русским, рекомендую ознакомиться с тем
нашим школьным курсом истории.

И вторая коренная тема, которая прохо�
дила через весь курс отечественной и миро�
вой истории, — это тема классового разде�
ления общества и борьбы угнетённых за
справедливость.

— Вот она сегодня в школе и вузах приглу�
шена до полной неслышимости! Да и в обще�
ственной жизни, в литературе, искусстве…

— Согласен, а это недопустимо. Со шко�
лы в памяти у меня фундаментальное поло�

жение из «Манифеста Коммунистической
партии» Маркса и Энгельса: «История всех
до сих пор существовавших обществ была
историей борьбы классов. Свободный и
раб, патриций и плебей, помещик и крепо�
стной, мастер и подмастерье, короче, угне�
тающий и угнетаемый находились в веч�
ном антагонизме друг к другу, вели непре�
рывную, то скрытую, то явную борьбу…»

История в советской школе прививала
учащимся не только и не столько чувство
жалости к социальным низам, но прежде
всего учила уважению к трудящемуся чело�
веку, к народным массам, которые являют�
ся основными производителями матери�
альных благ и движущей силой истории.

Вот этому и меня научила советская
школа.

— А роль для вас пионерской организации,
комсомола?

— Про комсомол скажу далее, а в пионе�
ры вступил в положенный срок. Принима�
ли меня с моими одноклассниками торже�
ственно — в Москве, на Красной площади,
перед Мавзолеем В.И. Ленина. Но пионер�
ская жизнь мне особенно не запомнилась
— может быть, потому, что был в ней фор�
мализм: это слово раньше у нас с вами уже
прозвучало. Зато я полюбил читать «Пио�
нерскую правду». Именно тогда, в 9—10
лет, я стал привыкать к регулярному чте�
нию газеты, что и сейчас считаю необходи�
мым. Со временем «Пионерскую правду»
сменила «Комсомолка», а затем орган ЦК
партии — «Правда».

— Спасибо за такую многолетнюю вер�
ность нашей газете.

— Скажу прямо, я считаю совершенно
ненормальным, что многие члены КПРФ
не выписывают и не читают «Правду». Ра�
зумеется, читал я не только газеты. Была
ещё и школьная программа по литературе,
а главное — сама литература. Из русской
классики наибольшее впечатление про�
извели на меня «Капитанская дочка» 
А. Пушкина (8�й класс) и «Герой нашего
времени» М. Лермонтова (9�й класс). И —
«Как закалялась сталь» (10�й класс). Роман
Николая Островского стал одной из самых
любимых моих книг, а фильм «Павел Кор�
чагин», соответственно, вошёл в число лю�
бимейших кинокартин.

— Что дала вам, семнадцатилетнему, «Как
закалялась сталь»?

— Ярко показала, каким может и должен
быть человек: нравственно чистым, воле�
вым, целеустремлённым, самоотвержен�
ным — как Павел Корчагин. И быть, как он
же, яростным борцом за справедливость,
что очень важно в юношеском возрасте!
По�моему, в книге Островского, как ни в
какой другой, воплотился дух Великой Ок�
тябрьской социалистической революции.

— Теперь в школьных программах книги
«Как закалялась сталь» нет, как нет и «Мо�
лодой гвардии» Александра Фадеева, и много
чего ещё.

— Изъятия знаковые и незаменимые!..
Отмечу, что где�то лет в 13—14 мною овла�
дела страсть к чтению научно�фантастиче�
ской литературы. Дореволюционная рус�
ская литература не знала такого жанра (на
Западе её основоположниками были Жюль
Верн и Герберт Уэллс). Но почти сразу по�
сле Октября в Советской России это на�
правление появилось и приобрело попу�
лярность у читателей. Фантастические
произведения писали многие, от таких ма�
стеров, как Алексей Толстой и Мариэтта
Шагинян, до ныне забытых писателей. Это
была действительно «фантастика, рождён�
ная революцией» («Сборник научной фан�
тастики», 1965 год).

Второй взлёт фантастики произошёл на
рубеже 50�х годов. В Советском Союзе с ув�
лечением тогда читали и Ивана Ефремова,
и польского фантаста Станислава Лема, и
братьев Стругацких (этих писателей посто�
янно печатают и сейчас), и других, забытых
теперь, как мне кажется, незаслуженно.

Вот фантастику этой волны и я читал.
Привлекали в ней меня не только приклю�
ченческий сюжет и романтика освоения
космоса. Привлекало описание совершен�
ного общества будущего — коммунизма.
Общества как братства людей, объединён�
ных общим творческим трудом.

— Вы очень интересно высказались по
этому поводу в своей статье об Иване Ефре�
мове, которая недавно была напечатана в
«Правде»…

— Конец 50�х — начало 60�х годов стали
не только периодом бурного развития на�
учно�фантастической художественной ли�
тературы в СССР и США, но и временем
роста такого явления, как футурология.
Беспрецедентно огромные размеры приоб�
рела литература, имевшая научный или на�
укообразный характер, которая пыталась
дать представление о будущем человечест�
ва. Такого рода прогнозами занимались на
Западе не только мечтатели, но и самые се�
рьёзные учёные. Проводились междуна�
родные конгрессы футурологов, издава�
лись журналы и книги.

Предполагалось, например — я сам чи�
тал такой прогноз в 8—9�м классе, что в
70�е годы ХХ века человек полетит на Лу�
ну, в 80�е — на Марс и Венеру, тогда же и
будут созданы установки управляемого
термоядерного синтеза, а в 90�е годы по�
явятся уже поселения на Марсе и Венере,
начнутся полёты к дальним планетам
Солнечной системы, будет преодолён го�
лод на Земле, научатся лечить практичес�
ки все болезни и будет осуществлена пол�
ная автоматизация производства. Ну а в
первые десятилетия XXI века человечест�
во приблизится, благодаря развитию на�
уки к решению проблемы бессмертия, к
созданию искусственного разума и теле�
патической передачи информации.

— Но вопрос о назревших и абсолютно не�
обходимых социальных преобразованиях при
этом как бы снимался! И вот мы видим ныне,
что проблема голодающих, например, во
многих странах не стала менее острой, как и
проблема лечения бедных…

— Конечно, те прогнозы имели опреде�
лённый антикоммунистический привкус.
Рисовалось, что всё будет достигнуто без
серьёзных социальных преобразований,
только путём развития науки и техники. А
зачем, дескать, нужен какой�то комму�

низм, если люди и так будут сыты, здоровы
и бессмертны!

— А ведь светлые остались впечатления о
детстве и юности в Советской стране?

— Самые светлые! С таким настроем в
1972 году, через 55 лет после революции, я и
вступил во взрослую жизнь. Конечно, хоте�
лось стать космонавтом. Но — здоровье
подвело. Я и в Советской Армии не служил
по состоянию здоровья, о чём и тогда, и
сейчас жалею.

Я пошёл в рабочие.

Быть на фабрике хозяином —
что это значит?

— «Фабрики и заводы — рабочим!» — таков
один из главных лозунгов Октябрьской рево�
люции. Сразу после её победы для трудящих�
ся был введён восьмичасовой рабочий день. И
сразу же Ленин подготовил проект положения
о рабочем контроле. Уже 27 ноября 1917�го
ВЦИК утвердил соответствующий декрет. А в
1918—1919 годах Советская власть пошла
ещё дальше — национализировала подавляю�
щее большинство фабрик и заводов. Вы по�
ступили работать в 1972�м на фабрику, кото�
рая являлась государственной (общенародной)
собственностью. Почувствовали себя хозяи�
ном предприятия? Стали им реально?

— В определённой мере — да. Подчеркну
коренное, очень важное. В Советском Сою�
зе я не был пролетарием, который, чтобы
иметь средства к существованию, продаёт
свою рабочую силу. Мне было гарантирова�
но конституционное право на труд. В стра�
не отсутствовала безработица, и при поиске
работы я имел большой выбор в соответст�
вии со своими интересами и склонностями.

Мне не нужно было вести борьбу с хозя�
ином за повышение своей заработной пла�
ты. Уровень оплаты труда определялся цен�
трализованно, причём раз в пять лет, то
есть регулярно, он повышался. Когда я уст�
роился в 1972 году учеником слесаря, то
получал минимально — 60 рублей в месяц.
В этом же году в стране минимальная зар�
плата стала 70 рублей. Сдав на разряд, стал
получать 120—130 рублей, затем, работая
слесарем 4�го разряда, — 150 рублей и вы�
ше. Это всё, стоит заметить, при стабиль�
ных ценах и безусловной выплате денег
точно в срок.

И, наконец, я, как и другие рабочие,
имел возможность контроля деятельнос�
ти администрации фабрики (с середины
70�х она стала называться Трикотажно�
перчаточным объединением) — значит,
осуществлять то, чего добивались рабо�
чие в 1917 году.

— А как конкретно вы могли это делать?
— Контролировать можно было через

профсоюзы, выступая, допустим, на от�
чётно�выборных профсоюзных собрани�
ях и конференциях, где обязательно при�
сутствовало руководство. И, что ещё дей�
ственнее, через первичную партийную
организацию.

Когда вступил в КПСС, активно стал
участвовать в партийных собраниях, где
обсуждались важнейшие вопросы произ�
водственной и общественной жизни кол�
лектива. На открытых партсобраниях регу�
лярно бывал и раньше, поскольку меня из�
брали заместителем секретаря комитета
комсомола по идеологической работе. А
комсомол у нас на фабрике существовал
отнюдь не формально! Теперь же, став ком�
мунистом, был назначен по решению парт�
кома председателем комиссии по контро�

лю деятельности администрации в области
внедрения новой техники. И действитель�
но контролировал, и постоянно выступал
по этим вопросам на партийных собрани�
ях, и мы добивались исправления положе�
ния там, где это было нужно.

— Слушайте, Алексей, неужели у вас и у
ваших товарищей при контроле деятельнос�
ти администрации всё так гладко получа�
лось — без сучка и задоринки? Дело�то ост�
рое. В то время я работал в отделе партий�
ной жизни «Правды», и доводилось немало
бывать на предприятиях, общаться с комму�
нистами и беспартийными рабочими. Са�
мым больным вопросом, пожалуй, было от�
ношение начальства к критике. Когда этот
вопрос откровенно и конкретно поставил в
нашей газете сталевар завода «Электро�
сталь» (тоже, кстати, подмосковного) Па�
вел Абашкин, а затем многие поддержали
его в письмах, опубликованных под рубри�
кой «Коммунист в своей организации», мы
стали получать до тысячи и более откликов
в день! Не благостных, поверьте. За спра�
ведливую критику с честными людьми под�
час «сводили счёты», отбивая и у других же�
лание «контролировать»...

— Но я не говорил, что у нас было
сплошь благостно. Да, критика не нрави�
лась, бывало, что начальники искали и на�
ходили возможность «посчитаться» за неё.
У меня самого после острого выступления
в адрес главного инженера возникли замет�
но негативные последствия...

— В чём они проявились?
— Я к тому времени окончил вечерний

техникум, и возникали предложения «слу�
жебного роста». После конфликта их уже
не было...

Тем не менее скажу так. Во�первых, в
любой острой ситуации у человека есть
нравственный выбор: поступить по совес�
ти или «как удобнее» — это всегда было,
есть и будет. А во�вторых... Знаете, всё по�
знаётся в сравнении. Сегодня мы из усло�
вий предприятия социалистического пе�
реместились в капитализм. И, поверьте,
то, что казалось некогда значимым, суще�
ственным (скажем, «расправа за критику»
в виде какой�либо повышенной строгости
и не вполне обоснованного лишения над�
бавки к зарплате), ныне представляется
такой мелочью на фоне всего, что вокруг
происходит!

— Верю. Могу понять. А все ли вполне
осознают это?

— О, путь за последние три десятка лет
мы прошли сложный и, я бы сказал, весь�
ма извилистый. На осознании происходя�
щего это сильно сказывается. Порой ки�
дает людей, то есть мысли их, в такие раз�
ные стороны! Однако постепенно и всё
чётче приходит понимание того, в каком
положении мы оказались.

«Мы стали рабами...» Это я не лично от
себя вам говорю. Слышу это в последнее
время на фабрике от других рабочих. И о
каком рабочем контроле может идти сего�
дня речь...

— В общем, вернулись в дореволюцион�
ное состояние?

— По сути — да.

Людей хитро и нагло обманули

— О том, как могло произойти такое в на�
шей стране, продолжаются и дискуссии
учёных, и споры на бытовом уровне. Что
думаете вы? Каковы мнения ваших товари�
щей�рабочих?

— По�моему, главное в том, что людей
хитро и нагло обманули, когда начались
так называемые перестройка и последовав�
шие затем «реформы». Обещано было од�
но, а делалось совсем другое.

Часто обращаюсь мысленно к первым де�
сяти годам моей работы на производстве.
Это время с осени 1972�го до ноября 1982�го,
когда умер Леонид Ильич Брежнев.

— Как вы к нему относились?
— В то десятилетие нарастало негативное

отношение к Брежневу. Распространялись
анекдоты, всё чаще слышались по его адре�
су пренебрежительные высказывания. Но я
всегда относился — и сейчас отношусь — с
глубоким уважением к Леониду Ильичу,
считал и считаю его выдающимся деятелем
Коммунистической партии и Советского
государства. Пожалуй, теперь и в представ�
лении большинства народа он является од�
ним из самых популярных исторических
деятелей Отечества, и я рад, что прав ока�
зался, а не те, кто рассказывал анекдоты.

— К сожалению, в последний период жиз�
ни из�за возраста и болезней сам он уже отст�
ранился от дел, доверив их совсем не тем, ко�
му нужно. Вот и активизировались вокруг
всяческие арбатовы, бовины, бурлацкие и
т.п., подтачивавшие изнутри ЦК основы со�
циализма. 

— До определённой поры этого не было
видно, и я считал те годы временем вопло�
щения идей Великого Октября, временем
укрепления и совершенствования социа�
лизма, что, по�моему, в основном так и бы�
ло. И в рабочем коллективе у нас преоблада�
ла хорошая, здоровая атмосфера. Читая ле�
нинскую статью «Партийная организация и
партийная литература», помню, я обратил
особое внимание на мысль Владимира Иль�
ича о литературе, которая «будет служить не
пресыщенной героине, не скучающим и
страдающим от ожирения «верхним десяти
тысячам», а миллионам и десяткам миллио�
нов трудящихся, которые составляют цвет
страны, её силу, её будущность». Вот я и сво�
их товарищей по фабрике относил к этим
миллионам и десяткам миллионов.

Ну а «пресыщенная героиня» и «верхние
десять тысяч»? Их тогда не было в стране?
Или всё�таки уже были, формировались и
лишь громко о себе не заявляли?

— Стоило об этом задуматься.
— Я, к сожалению, всерьёз задумался по�

зднее. Хотя, будучи комсомольским акти�
вистом — заместителем секретаря комите�
та комсомола по идеологической работе и
молодым коммунистом, много читал. И
Ленина читал, и комсомольско�молодёж�
ные издания: журнал для рабочей молодё�
жи «Смена», журналы «Молодая гвардия»,
«Вокруг света», «Знание — сила»... В СССР
было прекрасное радиовещание для моло�
дёжи — радиостанция «Юность», и я, если
была возможность, слушал часовую пере�
дачу «Юности» в 17.00, а с 23.00 до 23.40
были прекрасные литературно�художест�
венные программы.

Именно за первые десять лет работы на
производстве и жизни в трудовом кол�
лективе, моей деятельности в партии и в
комсомоле я окончательно сформировал�
ся как личность, глубже воспринял идеи
Великой Октябрьской социалистической
революции.

— Но недостатки и проблемы в стране вы,
конечно, видели?

— А как же! О них и газеты немало писа�
ли, говорилось на съездах партии, плену�
мах ЦК. Однако досаду вызывало, что раз�
говор с высокой партийной трибуны шёл
серьёзный, решения принимались катего�
ричные, а вот реальное улучшение положе�
ния следовало не всегда. И это всё хуже
сказывалось на настроении людей.

Дело не только в пресловутом дефиците
некоторых потребительских товаров, в том,
что не хватало молочных и мясных продук�
тов. Ещё важнее, по�моему, что нарастало
ОТЧУЖДЕНИЕ (есть такой термин у
Маркса) людей от власти и собственности.
И не то чтобы они выступали против Со�
ветской власти, но возникало у них равно�
душие к происходящему в стране и на их
предприятии.

— Как в результате вы восприняли «пере�
стройку»?

— Поначалу — как продолжение Ок�
тябрьской революции. Собственно, она и
была объявлена продолжением Октябрь�
ской революции. Вплоть до августовской
катастрофы 1991 года идейной платформой
КПСС и Советского государства — офици�
ально, по крайней мере — считался марк�
сизм�ленинизм. Что было уже коварным
обманом! Весь ленинизм ведь сводился к
последним письмам и статьям Ленина. Да
и это свели к негативным оценкам Сталина
(«Письмо к съезду») и статье «О коопера�
ции». В общественное сознание внедрялся
миф, будто Ленин в этой статье считал не�
обходимым возвращение к буржуазным
(рыночным) отношениям.

— Одновременно ударили по головам лю�
дей валом публикаций о жестокостях рево�
люции и того же Ленина, что сильно повлия�
ло на многих. А на вас?

— На меня — нет. Я, как уже сказал, кни�
ги Ленина к тому времени читал, поэтому
знал, что он вовсе не был эдаким добрень�
ким ко всем человеком, каким его нередко
изображали. И вообще, я достаточно глу�
боко понял, что без жёстких мер по отно�
шению к противникам просто не может
быть настоящей революции!

А к нам с хитрой горбачёвской «перест�
ройкой» беда пришла, откуда её не ждали.
Да тут ещё и Ельцин возник. Вал «разобла�
чений», тотальной лжи на советскую эпо�
ху привёл у нас к расколу коллектива,
фактически к тихой гражданской войне.
Многие вспомнили реальные и мнимые
обиды, нанесённые им Коммунистичес�
кой партией и Советской властью. Кто�то
вспомнил репрессированного родствен�
ника, кто�то бананы, которые он не смог
купить больной дочери.

Последнее меня возмущало больше все�
го: известно, сколько Советская власть де�
лала для детей и для детской медицины. Не
могу не сказать Советской власти личное
спасибо за это. Родившись слабым и болез�
ненным, я сумел выправиться и стать пол�
ноценным членом общества именно благо�

даря детским врачам и всему советскому
образу жизни.

— В итоге как оцениваете происшедшее в
1991—1993 годах?

— По�моему, абсолютному большинству
в стране теперь ясно: произошла катастро�
фа. Я согласен с выводом, что последствия
её более ужасны, чем последствия гитле�
ровского нашествия и временной оккупа�
ции советской территории в 1941—1943 го�
дах. И, наверное, враги наши не верили в
воссоздание Коммунистической партии.
Но она, вопреки всему, в 1993 году воссоз�
далась, и для меня не было вопроса, восста�
навливаться или нет в звании коммуниста.

А дальше был расстрел Верховного Сове�
та. Когда 5 октября я пришёл с работы до�
мой, мама спросила меня: «Ну как?» Я по�
жал плечами и сказал: «Сама видишь».

— Надо жить, — услышал я от неё.
Да, надо было жить, надо было бороться.

После протрезвления необходимы
глубокое осознание происшедшего

и, конечно, упорная борьба

— Давайте вернёмся в родной для вас ра�
бочий коллектив и поговорим про то, что се�
годня здесь происходит. Какое настроение
преобладает у людей?

— Протрезвление, так скажу. Наступать
оно стало сразу, как пошли ельцинские
«реформы». Все, кто яростно кричал на ме�
ня, с пеной у рта ругая Советскую власть,
быстро примолкли. Да и было отчего: нас
же просто нагло грабили!

Я уж не буду долго говорить о всяческих
индивидуальных обстоятельствах, в кото�
рые кто�то попадал, особенно остро видя
при этом разительное отличие советских,
социалистических отношений и «новых»,
капиталистических. Один только пример
приведу.

Был у нас человек, который пришёл на
фабрику из армейских политработников. К
удивлению моему, когда начались баталии
в связи с Ельциным, он чуть ли не злее всех
стал хулить всё советское. Но вот Ельцин
пришёл к власти, а у него происходит не�
счастье: машина сбивает любимую внучку.
Виновного, как всё чаще теперь бывает, не
нашли. А главное, пытаясь спасти жизнь
девочки, он убедился, что в наступившей
действительности всё (даже жизнь!) зави�
сит от наличия денег.

— Руководство сменилось у вас?
— Вот это ещё одна тема. Несколько

женщин в нашем коллективе особенно
страстно твердили, как нужен нам «новый
хозяин». Дескать, придёт — и тотчас всё от�
лично наладится: с обновлением техники,
улучшением организации труда, а главное,
зарплата будет, конечно, очень большая.

— Ну а как на поверку оказалось?
— В результате деятельности «эффектив�

ного собственника», ставшего хозяином
АО «Дмитровский трикотаж», численность
работников сократилась… в 10 раз. Резко
возросла нагрузка на каждого человека (без
повышения оплаты!), и никакого техниче�
ского перевооружения не произошло. Как
не происходит до сих пор никакого роста
заработной платы: она остаётся на мини�
мальном уровне.

— Задумались ждавшие «нового хозяина»?
— Тут поневоле задумаешься. А я ещё бо�

лее утвердился в том, какой замечатель�
ный, чуткий и ответственный был у нас
прежний, советский директор — Михаил
Афанасьевич Завьялов. Хозяйственник,
выросший и воспитанный на партийной
работе. Хорошей, по�моему, была в основ�
ном генерация таких кадров.

— Но сегодня положение рабочего, если
смотреть в корень и шире отдельного предпри�
ятия, зависит всё�таки главным образом не от
личности хозяина или менеджера, а от вернув�
шейся системы капитализма. Система дикту�
ет: выжимать из людей как можно больше
прибыли — любыми способами. Разве не так?

— Только так. Законы капиталистичес�
кие действуют жестоко, без жалости и сни�
схождений. Вот в Дмитровском районе
есть предприятие сходного с нашим про�
филя, где работают женщины�мигранты.
Так вот там — 12�часовой рабочий день и 6�
дневная рабочая неделя, а условия труда —
хуже некуда. Едва передохнут, слегка по�
спят — и снова за станок…

Ужасно, к чему вернулись век спустя по�
сле Октября. Люди живут, чтобы работать,
а не работают, чтобы жить!

— И какую реакцию всё это у людей вы�
зывает?

— Пробудилось классовое чувство не�
приязни, если не сказать больше, к тем
«верхним десяти тысячам», которые нынче
вновь завладели Россией. Формируется
осознание своего пролетарского положе�
ния, по сути — положения рабов, о чём я
уже сказал. Но мы, коммунисты, должны
гораздо активнее нести социалистическое
сознание в пролетарскую среду. Это выдви�
нуто как важнейшая наша задача на ок�
тябрьском (2014 года) пленуме ЦК КПРФ.

Замечательно, что состоялся такой пле�
нум, посвящённый взаимоотношениям ра�
бочего класса и нашей партии. Но ведь это
лишь начало огромной работы на основ�
ном направлении — впереди целеустрем�
лённая, упорная борьба.

— Сами довольны своей работой как ком�
мунист, как секретарь райкома КПРФ по
идеологической работе?

— Нет. Хотя и стараюсь, но делаю, по�
жалуй, меньше, чем мог бы. Большевики
октябрьского и следующего поколений, то
есть дед мой и отец, наверняка сделали бы
гораздо больше. Они в своё время и сдела�
ли. Пример, образец для нас! Всё�таки мы
в теперешних трудных условиях, как и
они, не хотим быть рабами. И заявляю
твёрдо: не будем.

— Надежда Константиновна Крупская
вспоминала, с каким волнением воспринимал
Ильич в последний период его жизни стихи,
где были такие строки: «Никогда, никогда
коммунары не будут рабами!» О вашей сего�
дняшней работе и борьбе мы потом должны
поговорить обстоятельнее. А пока — с насту�
пающим великим праздником трудящихся, с
юбилеем Октября!

— Большое спасибо. Вас тоже позд�
равляю.

●● Самая любимая его книга — «Как закалялась сталь», а любимый фильм —
«Павел Корчагин», где в главной роли народный артист СССР Василий Лановой.
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